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+13 +8 Дни Москвы пройдут в Ханое и Хошимине (Вьетнам) 
осенью 2025 года. Об этом сообщили в пресс-службе 
Московского центра международного сотрудничества.
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В одном из частных 
секторов Москвы 
живут Наталья 
и Николай Бусы-
гины. Они радуш-

но встретили нас у ворот, при-
глашая в дом. Ступаем во 
двор, и моментально окутыва-
ет аромат цветущих фрукто-
вых деревьев... На небольшой 
площадке у дома стоят велоси-
педы, защитные шлемы — все 
для активного отдыха с се-
мьей. А она у Бусыгиных, кста-
ти, большая: шестеро детей. 
А еще есть кот и собака. 
— Мы с Николаем познакоми-
лись в 1991 году и с тех пор не 
расставались, — рассказыва-
ет «ВМ» Наталья. — То есть 
в браке уже 34 года, а с тех 
пор, как повенчались, прошло 
уже 30 лет. 
И несмотря на время, в паре 
сохранились чувства и даже 
та небольшая юношеская за-
стенчивость, какая встречает-
ся только у влюбленных... 
— Я думаю, что особого секре-
та в крепких отношениях нет. 
Мы просто стараемся вместе 
всегда узнавать что-то новое, 
проводить активно время 
всей семьей — это нас объеди-
няет, — говорит Наталья. — 
Например, у нас есть тради-
ция — мы посещаем святые 
места России.
Николай, в свою очередь, до-
бавляет, что один из их секре-
тов, скрепляющих семейные 
узы, — вера. 
Наталья по профессии худож-
ник-иконописец. Николай — 
актер театра и режиссер, его 
отец построил храм в селе 

Красный Ключ, расположен-
ном неподалеку от Уфы. 
Бусыгиных можно смело на-
звать олицетворением тради-
ционных ценностей нашей 
страны. На своем 
опыте они показы-
вают молодому по-
колению, что се-
мья — самая важ-
ная часть жизни 
человека. 
Чтобы горожанам 
было проще ре-
шиться на такой 
важный шаг и соз-
дать свою семью, 
правительство Мо-
сквы оказывает 
разного рода поддержку. По 
данным mos.ru, молодые се-
мьи, которые вот-вот станут 
родителями, могут получить 
набор новорожденного. В не-
го входят детские вещи, аксес-
суары для кормления, пелена-

ния и купания, пустышки, по-
гремушки, салфетки, мази, 
присыпки. Всего в составе по-
дарочного набора 50 предме-
тов. А после рождения ребен-

ка семье полагаются про-
дукты молочной кухни. Есть 
разные пособия. Особое вни-
мание уделяется многодет-
ным. Помимо стандартных 
мер поддержки, им также вы-
деляют деньги на покупку 

школьной формы. В 2025 году 
она составляет 13 987 рублей 
на учащегося. Также каждому 
ребенку из многодетных се-
мей предоставляют бесплат-
ное питание в школах.
Не забывают в Москве и о тех 
парах, длительность брака ко-
торых исчисляется уже в десят-
ках лет. Для жителей столицы, 
собирающихся отмечать юби-
лей супружеской жизни, загсы 
готовы провести торжествен-
ное мероприятие. Причем 
Дворец бракосочетания мож-
но выбрать любой, главное 
— вовремя подать докумен-
ты — не ранее чем за месяц до 
заветной даты. Так столица по-
здравляет супругов, прожив-
ших вместе 50, 55, 60, 65 или 
70 лет. Им также положена 
единовременная выплата — 
почти 28 тысяч рублей. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Завтра во всем 
мире отметят 
Международный 
день семьи. В сто-
лице есть немало 
крепких пар. У од-
ной из таких се-
мей «ВМ» побы-
вала в гостях и уз-
нала секрет их 
счастливого 
 брака.

Дата

Брак с годами только крепче
Столичные семьи подают пример молодому поколению и прививают 
им любовь к традиционным ценностям

Родителям 
дарят набор 
новорожденного, 
различные вещи 
для ребенка

13 мая. Москвичи Николай и Наталья Бусыгины — родители шестерых детей. В 2023 году они стали одними из лауреатов Всероссийского конкурса «Семья года» 
в номинации «Золотая семья». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ Лицей большой 

литературы
Учрежденная в 2017 году литератур-
ная премия «Лицей» имени Алексан-
дра Пушкина за прошедшие годы про-
шла значительный путь развития — от 
единственной в своем роде награды 
для молодых авторов до одной из са-
мых престижных литературных пре-
мий России, поддерживающей начи-
нающих прозаиков и поэтов. В следу-
ющем году премия отметит свой пер-
вый серьезный юбилей — 10 лет, что 

станет важной вехой в ее истории.
Особую благодарность хочется выразить партнерам, чья 
поддержка делает возможным существование премии. 
Среди них — Российский книж-
ный союз под руководством пре-
зидента Сергея Степашина, ко-
торый возглавляет наблюда-
тельный совет «Лицея»; старей-
ший Литературный институт 
имени А. М. Горького; автори-
тетные издания «Российская га-
зета» и «Литературная газета». 
Отдельного упоминания заслу-
живает экспертный совет пре-
мии, члены которого с профес-
сиональным вниманием рассма-
тривают каждую из более чем 
2000 заявок, поступающих еже-
годно из 298 городов России 
и зарубежных стран.
В этом сезоне особую значимость премии придает уча-
стие в проекте известного писателя Романа Сенчина, ко-
торый второй год подряд возглавляет экспертный совет. 
Его богатый литературный опыт и чуткое понимание со-
временного литературного процесса помогают выявлять 
самых ярких представителей нового поколения русской 
литературы.
Состав жюри девятого сезона впечатляет своей професси-
ональной мощью: под руководством писателя, профессо-
ра СПбГУ, директора Музея Владимира Набокова Андрея 
Аствацатурова работают прозаик Дарья Бобылева, поэт 
и редактор Анна Маркина, главный редактор «Литератур-
ной газеты» Максим Замшев, эксперт образовательных 
программ Алексей Портнов и литературный обозрева-
тель Елена Чернышова. Перед столь авторитетным соста-
вом стоит традиционно сложная задача — выбрать трех 
лучших в каждой номинации — «Поэзия» и «Проза» — 
из множества достойных претендентов.
География финалистов этого года впечатляет своим раз-
нообразием: от Варвары Заборцевой, уже становившейся 
лауреатом в поэтической номинации, из поселка Пинега 
Архангельской области до Мирославы Бессоновой из 
Уфы; от Саратова и до Иркутска. Такое широкое предста-
вительство регионов подтверждает статус «Лицея» как 
общенациональной премии, открывающей таланты со 
всей страны.

Завершился отбор финалистов IX сезона литера-
турной премии «Лицей» имени Александра Пуш-
кина для молодых писателей и поэтов. Жюри вы-
брало работы авторов из разных регионов России.

ТАТЬЯНА 
ВОСКОВСКАЯ
ДИРЕКТОР 
ЛИТЕРАТУРНОЙ 
ПРЕМИИ ЛИЦЕЙ

тысячи подарков для участников СВО и более 3,7 тыся-
чи предметов для детей, проживающих на новых тер-
риториях, принесли москвичи в «Домики добра» в дни 
фестиваля «Московская весна Победы».

ЦИФРА ДНЯ

3,3
Трамвайный парк пополняют 
современные вагоны
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале 
о пополнении подвижного 
состава трамваев.

В столицу поставят 100 новых 
односекционных трамваев 
«Львенок-Москва». Глава го-
рода сообщил, что первая по-
ловина вагонов придет в Депо 
им. П. Л. Апакова в этом году, 
вторая — в следующем.
— И мы полностью завершим 
обновление трамвайного пар-
ка Москвы, — заявил он.
По словам мэра, «Львенок» 
сможет перевозить до 150 пас-
сажиров, в салоне этой моде-
ли — 41 сидячее место. 
— В вагонах будет все нужное 
для комфортной поездки: си-
стема климат-контроля, муль-
тимедийные экраны, разъе-
мы для зарядки мобильных 
устройств, места для колясок 

и велосипедов, — написал 
Сергей Собянин.
Он отметил, что новые трам-
ваи оборудуют инновацион-
ной системой увеличенного 
автономного хода. Благодаря 
бортовой системе накопле-
ния электроэнергии вагоны 
смогут ехать не меньше четы-
рех километров без контакт-
ной сети, а в среднем — около 
семи километров.

— Вагоны из новой поставки 
пойдут на замену предыдуще-
го поколения, а также на рас-
ширение трамвайного парка, 
сокращение интервалов дви-
жения на действующих марш-
рутах и на новые строящиеся 
линии, — пояснил мэр.
В целом, добавил он, мос-
ковская трамвайная система 
очень востребована: по буд-
ням совершается около 
750 тысяч поездок, а количе-
ство пассажиров с каждым ме-
сяцем растет. 
— Мы строим новые и воз-
рождаем исторические марш-
руты. Сейчас прокладываем 
линию на проспекте Академи-
ка Сахарова, — поделился 
Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
КОЛЛЕДЖЕЙ ➔ СТР. 2

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Правдивые городские истории 
про успехи предпринимателей
Врач-косметолог создала свой бренд 
и реализовала давнюю мечту ➔ СТР. 3

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Театральная кулинария с блюдами 
из мяса хищников
Международный форум поваров собрал лучших 
мастеров  ➔ СТР. 5

ПЕРСОНА

Генеральный директор РОСКИНО 
Эльза Антонова:
Прекрасный российско-индийский фильм 
«Жемчуг» уже на стадии монтажа ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

80,55 11,16КУРС ВАЛЮТ $ ¥

В столице также активно 
оказывают помощью се-
мьям участников СВО. 
Специально для них в Мо-
скве работает Единый 
центр поддержки. Здесь 
помогают найти работу, 
предоставляют психоло-
гическую и юридическую 
помощь. Также специали-
сты центра проводят ка-
рьерное консультирова-
ние и профориентацию. 
Здесь регулярно проводят 
развлекательные меро-
приятия и помогают 
в оформлении оплаты раз-
ного рода компенсаций 
и субсидий. Такими мера-
ми поддержки могут вос-
пользоваться и военные.

КСТАТИ
НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РОО ОБЪЕДИНЕНИЕ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

В Москве более 200 тысяч мно-
годетных семей. Они получают 
льготу по оплате ЖКХ и капре-
монту, компенсацию заоплату 
коммунальных платежей, 
пользование городским теле-
фоном. Оба родителя имеют 
право бесплатного проезда
в общественном транспорте. 
Есть ежемесячная компенса-
ция на возмещение роста цен 
на продукты и расходы в связи
с ростом стоимости жизни.
В нашем объединении сейчас 
более 70 000 семей. Мы оказы-
ваем более 200 000 консульта-
ций в год по самому широкому 
кругу вопросов и даем порядка 
40 000 бесплатных юридиче-
ских консультаций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Штатив или рама 
микроскопа

Предметный сто-
лик с препарато-
держателем

Объективы

Фокусировочный меха-
низм (состоит из ручек 
грубой и тонкой 
фокусировки)

Револьверная головка 

Конденсатор 
света лампы

Осветительная 
система (линзы, диа-
фрагмы и зеркала). 
Состоит из конденсо-
ра и светодиодной 
или галогеновой 
лампы

Окуляры

Тубус

Микроскоп состоит из механиче-
ской, оптической и электриче-
ской частей

По данным arstek.ru

Сегодня 95-летие отмечает 
Российский биотехнологический 
университет (РОСБИОТЕХ). Его уче-
ные для своих открытий использу-
ют множество инструментов, 
в том числе микроскоп

Оптический микроскоп

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Наши бренды 
появляются сотнями
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
заявил, что вещи местного 
производства по качеству 
стали лучше, чем у зарубеж-
ных производите-
лей. Об этом он со-
общил на встрече 
с членами обще-
ственной органи-
зации «Деловая 
Россия».

Глава государства 
сказал, что россий-
ские власти будут тщательно 
наблюдать за поведением за-
падных брендов, которые со-
бираются вернуться в Россию.
— Конечно, надо посмотреть, 
кто как себя вел. Кто-то наха-
мил, наоскорблял нас, ну и пу-
скай сидит где-то, бог с ни-
ми, — заявил Владимир Путин.
Лидер государства напомнил, 
что раньше для российских 

компаний было тяжело про-
биться в магазины, однако 
сейчас дела обстоят иначе.
— Бренды появляются сотня-
ми, тысячами наименований, 

и так далее, и так 
далее. И, действи-
тельно, некоторые 
вещи по качеству 
лучше, чем пред-
ставляли раньше 
иностранные про-
изводители на на-
шем рынке, — зая-
вил президент РФ.

Страна должна ориентиро-
ваться на свои национальные 
интересы при рассмотрении 
возможности возвращения 
иностранных брендов. К про-
даже на территории РФ будут 
допускаться только те произ-
водители, работа которых бу-
дет выгодна. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru
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Сергей Собянин: Расширяем перечень направлений обучения в колледжах

Физкультура предпочтительнее профессионального спорта

Продукция, необходимая для города и всей страны

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем личном 
блоге рассказал о новых 
программах подготовки 
в колледжах.

Современный рынок труда 
предъявляет огромный спрос 
на специалистов со средним 
профессиональным образова-
нием. Мэр отметил, что имен-
но поэтому модернизация 
колледжей является одним из 
главных проектов в сфере об-
разования Москвы.
— Новое оборудование для ла-
бораторий и мастерских, 
больше практических заня-
тий, активное сотрудничество 
с будущими работодателями, 

увеличение приема студентов 
и, конечно же, расширение 
направлений обучения — та-
ковы основные приоритеты 
нашей работы, — рассказал 
Сергей Собянин.
Мэр уточнил, что сегодня го-
родские колледжи готовят 
специалистов по более чем 
150 востребованным специ-
альностям, а в следующем 
учебном году направлений 
обучения станет еще больше.
— Впервые будет открыт на-
бор на специальность «кван-
товые коммуникации». В со-
временных лабораториях, ос-
нащенных передовым обору-
дованием, студенты научатся 
работать с оптическими и из-
мерительными приборами, 
освоят уникальную систему 
квантового распределения 
ключей, которая лежит в ос-
нове создания защищенных 

каналов связи, — привел при-
мер Сергей Собянин.
Заместитель директора Кол-
леджа связи № 54 Ирина Бор-
зова уточнила, что студенты 
также будут изучать нейросе-
ти, интеллектуальные инте-
грированные системы, авто-
матическую сборку печатных 
плат.
— Во время учебы студенты 
имеют возможность рабо-
тать в крупнейших госкорпо-
рациях — «Ростех», «Ростеле-
ком», «Роскосмос», «Россий-
ские железные дороги» 
и многих других, — рассказа-
ла Ирина Борзова.
Откроется набор и на специ-
альность «интеллектуальные 
интегрированные системы». 
— Наши студенты и выпуск-
ники будут разрабатывать 
цифровые решения для наше-
го города и станут востребо-

ванными в ИТ-отрасли, — от-
метил исполняющий обязан-
ности директора Московского 
государственного колледжа 
электромеханики и информа-
ционных технологий Станис-
лав Горбунов.
В этом же колледже можно бу-
дет получить специальность 
разработчика компьютерных 
игр, дополненной и виртуаль-
ной реальности.
Мэр Москвы добавил, что 
в Колледже им. Н. Н. Годовико-
ва открывается направление 
«техническая эксплуатация 
электрифицированных и пи-
лотажно-навигационных ком-
плексов». Студенты получат 
квалификацию авиационного 
механика, монтажника элек-
трооборудования и радио-
электронных приборов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Олимпийский чемпион 
по прыжкам в воду, член 
президиума Федерации 
водных видов спорта России 
Дмитрий Саутин отмечает: 
к спорту может привести 
случай, а к результатам — 
тренер. В беседе с корре-
спондентом «ВМ» он дал 
свои советы тем, кто решил 
заниматься физкультурой 
и спортом. 

Дмитрий Саутин — лучший 
спортсмен по прыжкам в воду 
ХХ века, двукратный олим-
пийский чемпион, облада-
тель восьми олимпийских 
медалей, пятикратный чем-
пион мира. Сейчас занимает-
ся тренерской, благотвори-
тельной и общественной дея-
тельностью. Признается, что 
спорт с ним всю жизнь, а что-
бы достичь высот и значимых 
результатов, необходима пре-
жде всего собранность, как 

физическая, так и психологи-
ческая. 
— Всем родителям посовето-
вал бы отдавать детей не 
в профессиональный, а в мас-
совый спорт — физкульту-
ру, — говорит Дмитрий Сау-
тин. — И для подрастающего 
поколения обязательно ну-
жен пример взрослых, кото-
рые занимаются рядом. Будь 
то утренняя зарядка, легкая 

пробежка в парке или выход 
на местный стадион.
Безусловно, необходим отла-
женный график учебы и тре-
нировок для детей, для взрос-
лых же это вопрос совмеще-
ния спортивных занятий с ра-
бочим графиком.
— Но даже в плотной рабочей 
занятости нужно находить 
время для того, чтобы побыть 
вместе со своими детьми, 

провести его с пользой: 
в спортзале или на дворовой 
площадке, — убежден Дмит-
рий Саутин. 
По словам чемпиона, глав-
ное — чтобы дети и взрослые 
тренировались, укрепляли 
свое здоровье и получали хо-
рошую психологическую за-
калку.
— Это все дает бассейн, к при-
меру, — отмечает он. — В воде 
работают все мышцы тела, че-
ловек собран, но в то же время 
его мысли заняты техникой, 
правильностью движений, 
а не чем-то посторонним. 
Плавание, прыжки в воду — 
прекрасные виды спорта.
Также спортсмен выделил 
воздушную акробатику, кото-
рая в последние годы набира-
ет популярность, и прыжки на 
батуте. 
— Эти дисциплины и про со-
бранность, и про результаты, 
и про умение быть в команде, 
слушать старших, а именно — 
тренеров, — поясняет Дми-
трий Саутин. 
При этом для любого вида 
спорта и при регулярных за-

нятиях физкультурой важна 
растяжка. 
— Именно она готовит мыш-
цы к нагрузке, помогает вый-
ти на новую ступень собствен-
ного развития. Пренебрегать 
растяжкой при разминках не 
стоит, — говорит он 
Чемпион подчеркивает: глав-
ный секрет успеха в любом 
деле — ежедневный труд, ха-
рактер и воля к победе.
— Закалять характер можно 
самостоятельно, можно с ро-
дителями, с тренерами. Здесь 
все зависит от того, кого вы 
выбираете себе в наставники. 
Порой тренер может стать 
вторым родителем, — призна-
ется он.
Еще один совет от Дмитрия 
Саутина: занятия физкульту-
рой и спортом лучше прово-
дить в разных местах. Напри-
мер, после спортзала выхо-
дить на уличные тренировки. 
Тем более что инфраструкту-
ра для тренировок на свежем 
воздухе постоянно обнов-
ляется. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Промышленные предприя-
тия Москвы в первом квар-
тале 2025 года на 17,7 про-
цента увеличили выпуск 
кабельно-проводниковой 
продукции по сравнению 
с аналогичным периодом 
2024-го. Об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов. «ВМ» узнала, где 
используются кабели сто-
личного производства и как 
развивается эта отрасль.

Кабельно-проводниковая 
про мышленность — одна из 
самых активно развивающих-
ся. Сегодня в ней занято около 
20 городских предприятий. 
В отрасли трудятся почти 
3000 специалистов, благода-
ря профессионализму кото-
рых Москва занимает первое 
место в России по объему вы-
пуска кабельных изделий.
— В городе создан набор раз-
витых инструментов под-
держки, который помогает 
компаниям отрасли наращи-
вать выпуск продукции и вы-
водить на рынок инноваци-
онные изделия. По результа-
там января — марта 2025 года 
производство кабелей и ка-
бельной арматуры в Москве 
выросло почти на 18 процен-
тов, а отгрузка — на 13,5 про-
цента, — сообщил Максим 
Ликсутов.
По словам министра прави-
тельства Москвы, руководи-
теля Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолия Гарбузо-
ва, в 2024 году кабельные за-
воды со статусом промышлен-
ного комплекса изготовили 
свыше 80 тысяч километров 
продукции.
— Трем ведущим производи-
телям кабельной продукции 
присвоен статус промышлен-
ного комплекса, который да-
ет значительные налоговые 
льготы. Компании также мо-
гут арендовать землю под ло-
кализацию предприятия по 
льготной ставке рубль в год, 

заключить офсетный кон-
тракт, воспользоваться про-
граммой льготного инвест-
кредитования и другими ме-
рами поддержки, — расска-
зал он.
Кабели, которые выпускают 
московские заводы, использу-
ются в самых разных отрас-
лях, таких как энергетика, 
индустриальный сектор, 
транспорт, телекоммуника-
ции, строительство, космос, 
здравоохранение и другие.
Так, на одном из предприятий 
разработали первые в России 
ультратонкие провода для 
нейро- и кардиостимулято-
ров, кабели для холтеровско-
го мониторинга сердца. Они 
прочные и надежные, при 
этом очень тонкие — токо-
проводящие жилы для нейро- 
и кардиостимуляторов по тол-
щине сопоставимы с челове-
ческим волосом.
Еще одна новинка  — универ-
сальные кабели повышенной 
тепло- и морозостойкости. 
Они предназначены для сило-
вых и слаботочных цепей, си-
стем автоматики, аналоговой 
и цифровой связи и способны 
выдерживать экстремальные 
температуры.
— Новые кабельные кон-
струкции производятся из 
отечественных полимерных 
материалов повышенной 
тепло- и морозостойкости, 
благодаря чему их можно экс-
плуатировать при темпера-
турах от –75 до +125 граду-
сов по Цельсию, — рассказал 
о разработке Анатолий Гар-
бузов. 
Кроме того, компании выпу-
скают соединители, переходы 
и кабельные сборки, которые 
используются при производ-
стве самолетов, космических 
аппаратов, беспилотных лета-
тельных средств и другой тех-
ники. 
А еще кабельно-проводнико-
вая продукция московских за-
водов используется в Москов-
ском метрополитене, школах, 
детских садах, аэропортах, 
а также при строительстве 
других сооружений. То есть 
буквально во всем, что нас 
окружает. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

22 января. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), министр просвещения РФ Сергей Кравцов 
и студенты колледжей на открытии кулинарного полигона практической подготовки 

12 декабря 2024 года. Чемпион по прыжкам в воду 
Дмитрий Саутин в спортзале. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Поддерживаем 
интересные идеи

В Москве проживают более 3 миллио-
нов молодых людей, больше миллио-
на из которых — это студенты. Моло-
дежь города — очень активная часть 
населения, которая ищет себя, новые 
формы для раскрытия своего таланта 
и потенциала. Вовлечение молодежи 
в предпринимательство — одна из 
стратегически важных задач для нас. 
Благодаря нашим программам мы об-
учаем талантливых молодых людей, 

которые решили начать свое дело в городе, проводим 
мероприятия, где они могут по-
лучить полезную информацию 
от ведущих экспертов, а также 
предоставляем возможность 
найти будущих партнеров и ин-
весторов.
Например, реализуется про-
грамма «Академия инновато-
ров», которая поддерживает мо-
лодых разработчиков инноваци-
онных продуктов. Участники 
проходят отбор, получают экс-
пертное сопровождение для пол-
ной доработки продукта и его 
финальной упаковки с дальней-
шим доступом. Совсем недавно 
у нас состоялся финал юбилей-
ного, пятого потока программы, 
и можно с уверенностью ска-
зать, что ребята постарались 
и представили свои идеи в самых 
разных сферах — от медицины 
до инженерии. 100 лучших 
участников могут протестиро-
вать свои продукты на крупней-
ших городских площадках. Самые успешные участники 
программы акселерации уже получили возможность со-
трудничать с крупными корпорациями страны, выиграли 
различные городские гранты на финансирование проек-
тов. Некоторые из команд прошлых потоков уже получи-
ли все необходимые разрешения для реализации своей 
продукции за рубежом и готовятся к освоению новых 
рынков.
Благодаря своей популярности «Академия инноваторов» 
вышла на новый уровень. Теперь не только жители Рос-
сии, но и представители дружественных стран могут раз-
вивать свои идеи и проекты и получить доступ к заказчи-
кам и инвесторам.
Также у нас активно развиваются цифровые платформы 
для поддержки молодежного предпринимательства, на-
пример Московский инновационный кластер. Там мож-
но разместить информацию о своей компании, продуктах 
и таким образом найти потенциального заказчика.

КРИСТИНА 
КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА ПРЕД
ПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Вчера Сергей Собянин со-
общил, что с начала этого 
года выдано больше 
500 разрешений на про-
ведение работ по сохра-
нению в столице объектов 
культурного наследия. 
В своем телеграм-канале 
он написал, что сейчас 
приводят в порядок фаса-
ды дворца Н. А. Дурасо-
ва — жемчужины усадь-
бы Люблино. Это выдаю-
щееся произведение 
русской усадебной архи-
тектуры рубежа XVIII–
XIX веков. Также прово-
дятся противоаварийные 
работы в здании комби-
ната газеты «Правда».

КСТАТИ

Досье
Дмитрий Иванович Сау-
тин — советский и рос-
сийский прыгун в воду, 
единственный в истории 
обладатель восьми 
олимпийских наград 
в прыжках в воду. Ро-
дился 15 марта 1974 го-
да в Воронеже. В 7 лет 
начал заниматься в сек-
ции прыжков в воду. Его 
тренером стала Татьяна 
Стародубцева, под руко-
водством которой 
спортс мен в дальней-
шем выступал на протя-
жении всей карьеры. 
Первого успеха добился 
в 17 лет в составе сбор-
ной СССР. В мае 2014 го-
да Дмитрий Саутин объ-
явил о завершении 
спортивной карьеры. 
Заслуженный мастер 
спорта РФ. Подполков-
ник запаса. Женат, трое 
детей. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, каким новым 
специальностям можно обучиться в столичных колледжах, как город поддерживает талантливую молодежь, каких достижений добились предприятия Москвы, 
которые производят кабельную продукцию, что инноваторы могут предложить для модернизации сферы жилищно-коммунального хозяйства и многое другое. 

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

Уведомление о размещении проекта «Схема теплоснабжения го-
рода Москвы на период до 2035 года (актуализация на 2026 год)»
Во исполнение Федерального закона от 27.07.2010 № 190-ФЗ 
«О теплоснабжении», постановления правительства РФ от 
22.02.2012 № 154 «О требованиях к схемам теплоснабжения, по-
рядку их разработки и утверждения» и государственного контрак-
та от 20.03.2025 № 110-ДЖКХ/25 подготовлен проект «Схема те-
плоснабжения города Москвы на период до 2035 года (актуализа-
ция на 2026 год)». 
Разработчик — ООО «АТЭС». 
В соответствии с п. 19 раздела I «Требований к порядку разработ-
ки и утверждения схем теплоснабжения», утвержденных поста-
новлением правительства РФ от 22.02.2012 № 154, материалы 
данного проекта в полном объеме, за исключением сведений, со-
ставляющих государственную тайну, электронной модели систе-
мы теплоснабжения, а также материалов и сведений, предусмо-
тренных пунктом 81 требований к схемам теплоснабжения, раз-
мещены на официальном сайте Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства города Москвы в разделе «Документы», 
подраздел «Схемы развития ресурсоснабжения города Москвы» 
(https://www.mos.ru/dgkh/documents/skhemy/). 
Согласно п. 21 вышеуказанных требований замечания и предло-
жения по проекту «Схема теплоснабжения города Москвы на пе-
риод до 2035 года (актуализация на 2026 год)» принимаются Де-
партаментом до 01.06.2025 (включительно) в официальной фор-
ме по адресу: г. Москва, Богоявленский пер., 6, стр. 2, и по элек-
тронной почте: ZemlyakovaOV@mos.ru. 
На официальном сайте Департамента жилищно-коммунального 
хозяйства города Москвы размещены материалы по действую-
щим в настоящее время схемам теплоснабжения: 
— «Схема теплоснабжения города Москвы на период до 2035 го-
да», утвержденная приказом Минэнерго России от 19.06.2020 
№ 484, опубликована 22.06.2020 на официальном сайте Департа-
мента жилищно-коммунального хозяйства города Москвы 
(www.mos.ru/dgkh/documents/skhemy/view/240348220); 
— «Схема теплоснабжения города Москвы на период до 2035 го-
да (актуализация на 2025 год)», утвержденная приказом Мини-
стерства энергетики Российской Федерации от 26.08.2024 
№ 210тд, опубликована 30.08.2024 на официальном сайте Депар-
тамента жилищно-коммунального хозяйства города Москвы 
(https://www.mos.ru/dgkh/documents/skhemy/view/309008220/).
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Кабельная отрасль в Москве

По данным mos.ruым mos.ru

НОВИНКИ ОТРАСЛИ

Первый в России кабель под стандарт передачи данных 
Single Pair Ethernet. Технология объединяет питание 
и передачу данных до 10 Мбит/с в одном проводе

Подводный кабель для 
неф тегазодобывающих 
платформ работает на глубине 
до 200 метров и предупредит, 
если его зацепят якорем или 
будет приближаться большая 
льдина

КАКИЕ КАБЕЛИ ПРОИЗВОДЯТ

Ультратонкие провода 
для кардиостимуляторов

Для московского 
метро

Для силовых 
и слаботочных цепей

Для зарядных 
электромобильных станций

Для самолетов, космических 
аппаратов, беспилотников

Для судостроения

ц р
будет приближаться большая
льд альдина

ИИ-решение по поиску дефектов 
в кабеле в реальном времени 
рассматривает кабель во всех 
плоскостях, способно заметить 
мельчайший брак

ОБЪЕМ ВЫРУЧКИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
КАБЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ, млрд рублей
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ПО РЕЗУЛЬТАТАМ ЯНВАРЯ  МАРТА 2025 ГОДА

Отгрузка увеличилась на 13% Заводы поставили заказчикам товаров 
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Ведение бизнеса требует знаний во многих областях

Поддержка ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» (МБМ) по-
могла многим предпринима-
телям добиться успеха в раз-
витии бизнеса. Вчера своей 
историей успеха с «ВМ» по-
делилась врач-косметолог, 
а ныне —  владелица соб-
ственного бренда косметики 
Ярослава Штальберг. 

По словам Ярославы, идея соз-
дания своего бренда возникла 
у нее давно, однако она не зна-
ла, с чего начать. Когда из-за 
санкций многие иностранные 
бренды косметики ушли с на-
шего рынка, Ярослава реши-
лась-таки реализовать свою 
давнюю мечту. Она начала 
еще больше погружаться 
в сферу производства косме-
тической продукции.
— Я поняла, что многие ком-
пании экономят на ингреди-

ентах, и это никак не отража-
ется на стоимости. То есть 
даже в люксовой косметике 
может быть ничем не приме-
чательный состав, — отмети-
ла Ярослава Штальберг.
Она решила доказать, что ее 
линейка средств предоставит 
качественный базовый уход 
за телом и докажет, что каче-
ство товаров российских про-
изводителей не хуже имени-
тых зарубежных. 
Сейчас в команде Ярославы 
множество сотрудников — 
это технологи-разработчики, 
специалисты по социальным 
сетям, пиар-менеджеры и так 
далее. Но главный партнер по 
бизнесу, по словам предпри-
нимательницы, — это ее муж.
— Мы работаем на контракт-
ной основе с производством, 
которое персонально разра-
батывает для нас эксклюзив-
ные составы. Мне хотелось 
сделать не только обычные, 
но и стильные продукты. 
Именно по этой причине в на-
ших составах есть селектив-
ные ароматы, а баночки обла-
дают красивым лаконичным 

дизайном и украсят любую 
полку, — рассказала она.
Конечно, как у любого пред-
принимателя, у Ярославы воз-
никали трудности. Она много 
лет занималась лишь медици-
ной, поэтому при открытии 
своего дела ей пришлось изу-
чать совершенно новые для 
себя области — химию с точ-
ки зрения составов, основы 
маркетинга, ведения бизнеса, 
бухгалтерии. На этом непро-
стом пути Ярославе помогла 
поддержка МБМ. Например, 
благодаря консультациям экс-
пертов МБМ она узнала, как 
внести изменения в ЕГРЮЛ 
и учредительные документы. 
Предпринимательница обра-
щалась к специалистам за 
консультациями по самым 
разным вопросам, связанным 
с ведением бизнеса.
— МБМ оказывает профессио-
нальную поддержку по мно-
гим направлениям. Я рада, 
что у нас в городе есть такая 
полезная и важная организа-
ция, — отметила Ярослава.
Начинающим предпринима-
телям она советует не ждать 

быстрых результатов и ис-
кренне любить свое дело.
— Если вы решили делать что-
то, то делайте это хорошо. Ра-
бота вдолгую приносит свои 
результаты. И не советую по-
вторять за конкурентами — 
используйте свой эксклюзив-
ный ДНК продукта, работайте 
с качеством, а не количе-
ством, — отметила Ярослава.
Она продолжает сотрудни-
чать с МБМ, участвует в обра-
зовательных программах.
Кстати, сейчас МБМ подводит 
первые итоги работы бесплат-
ного дистанционного курса 
для предпринимателей «Свое 
дело: начни сейчас», запущен-
ного в январе 2025 года. За 
три месяца обучение прошли 
более 2,3 тысячи москвичей. 
И уже есть первые открытые 
бизнесы. Программа позволя-
ет за короткий срок освоить 
ключевые аспекты ведения 
бизнеса: от анализа рынка 
и разработки финансовой мо-
дели до создания пробной 
версии продукта и продаж.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Столичная компания разра-
ботала аккумуляторные ба-
тареи для производителя 
дорожно-коммунальной 
техники. Об этом сообщил 
министр правительства 
Москвы, руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики города Анатолий 
Гарбузов. 

По словам основателя и гене-
рального директора компа-
нии Антона Мухина, данный 
тип батарей разработан спе-
циально для отечественной 
коммунальной техники.
— Мы продолжаем сотрудни-
чество и по другим проектам, 
например, прорабатываем 
тяговые инверторы для рабо-
ты дорожно-коммунальной 
техники. Это значимые про-
екты, которые способствуют 
росту рынка электротранс-
порта специального назначе-
ния и развитию коммуналь-
ного транспорта столицы 
в частности, — отметил он.
Представленная предприяти-
ем технология управления ре-
ализована впервые: контрол-
лер быстрого заряда встроен 
непосредственно в аккумуля-
торную батарею. Емкость ком-
понента составляет 234 А-ч 
при массе 580 кг, в устройстве 
предусмотрен встроенный по-
догрев для работы в любых по-
годных условиях. В числе осо-
бых преимуществ и высокая 
скорость полной зарядки, ко-
торая составляет всего 80–
90 минут. Эта разработка явля-
ется уникальной на рынке 
и способна заинтересовать как 
отечественные, так и зарубеж-
ные компании.
— Москва активно укрепляет 
технологический суверенитет 
страны и создает конкуренто-
способную продукцию для 
ключевых отраслей экономи-
ки. В столице был разработан 
аккумуляторный блок для го-
родских вакуумно-подметаль-

ных машин, что позволит зна-
чительно повысить уровень 
их локализации. Так, приме-
нение в коммунальной техни-
ке компонентов с инноваци-
онной технологией управле-
ния зарядом позволяет до-
стичь уровня локализации 
около 70 процентов, — отме-
тил Анатолий Гарбузов.

Сейчас в планах у компа-
нии — привлечь 3 миллиарда 
рублей для строительства но-
вого промышленного объек-
та. Его площадь составит 
84,6 тысячи квадратных ме-
тров. Внутри будут распола-
гаться центры исследований 
и разработок, информацион-
ных технологий и электрони-
ки. Это поможет расширить 
ассортимент выпускаемой 
предприятием продукции 
в сфере транспортной элек-
троники.
В Москве сейчас существует 
три ключевых тренда в разви-
тии систем ЖКХ и коммуналь-
ных технологий — это робо-
тизация, искусственный ин-
теллект и энергоэффектив-
ность. В городе активно 
поддерживают инновацион-
ные разработки в этой сфере, 
так как они позволяют делать 
жизнь в мегаполисе комфорт-
нее, в том числе и с точки зре-
ния экологии. Сейчас боль-
шим спросом пользуются 
электрические коммуналь-
ные машины для уборки, по-
грузки и выполнения многих 

других задач. Такие машины 
могут длительное время рабо-
тать в автономном режиме 
и, самое главное — сокраща-
ют расходы на ремонт и об-
служивание коммунальной 
техники.
Еще одна интересная разра-
ботка — энергосберегающая 
система индивидуального 
управления светильниками 
городского уличного освеще-
ния. Система позволяет созда-
вать автономные режимы 
включения, выключения, из-
менения уровня яркости по 
заданным пользовательским 
сценариям. Технология не 
только создает основу для вне-
дрения решений умного горо-
да, но и обеспечивает значи-
тельную экономию электро-
энергии. В прошлом году ком-
пания с этой разработкой 
вышла в финал технологиче-
ского конкурса «Коммуналь-
ные технологии». Сейчас ин-
новация уже внедряется в сто-
личную систему освещения 
улиц.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

12 мая. Ярослава Штальберг при поддержке ГБУ «Малый 
бизнес Москвы» создала собственный бренд косметики

Инновационные разработки делают 
коммунальный транспорт экологичнее

Лилия Харитонова работает 
ландшафтным архитектором 
ВДНХ: восстанавливает 
исторические цветники 
и создает современные 
композиции. Впервые 
пришла трудиться на ВДНХ 
18 лет назад, будучи еще 
студенткой — проходила 
здесь практику. Признается, 
что с детства любила 
ботанику, энтомологию, 
зоологию, черчение, 
выращивала цветы 
и украшала ими интерьеры. 
И сегодня она продолжает 
придумывать, улучшать 
территорию главной выставки 
страны. Отмечает: 
вдохновение чаще всего 
приходит после посещения 
новых мест. Когда много 
чего видишь и наблюдаешь, 
идеи приходят сами собой. 
Ценит свою работу за то, 
что и сама она, и посетители 
выставки видят результаты 
ее сложного и кропотливого 
труда.
ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Москва представит свои достижения на 
Международном экономическом форуме 
«Россия — Исламский мир: KazanForum».
Форум пройдет в Казани с 13 по 18 мая. В Департаменте 
внешнеэкономических и международных связей отмеча-
ют, что это ключевая площадка «для укрепления торгово-
экономических, научно-технических и культурных связей 
между Российской Федерацией и странами исламского 
мира». В прошлом году в форуме приняли участие более 
20 тысяч человек из 87 стран и 87 регионов России. 
■
Участники акселератора «Фабрика видеоигр» 
создали 60 проектов. 
Московский акселератор «Фабрика видеоигр» помогает 
программистам и дизайнерам осваивать новые навыки 
и начинать свои проекты. Менее чем за год команды-
участницы создали 60 пилотных версий игр, среди кото-
рых детективная история по мотивам произведений 
Михаила Булгакова и квест, вдохновленный сказками 
Александра Сергеевича Пушкина. 
■
17 мая школы столицы впервые проведут день 
открытых дверей «Поступай в предпроф!».
В ходе мероприятий девятиклассникам и их родителям 
расскажут о шести направлениях предпрофильных клас-
сов: инженерные, психолого-педагогические, медицин-
ские, предпринимательские, ИТ- и медиаклассы. Чтобы 
посетить день открытых дверей, нужно выбрать площадку 
и зарегистрироваться на сайте проекта. Сегодня в пред-
профильных классах учатся более трети московских стар-
шеклассников — около 44 тысяч человек. 

1 мая. Оператор первого разряда Михаил Михайлов работает на предприятии, которое 
занимается выпуском электробатарей для коммунального транспорта

Осенью 2014 года с Фрунзенской набережной убрали последний дебаркадер и приступили 
к ее благоустройству. Оно прошло в несколько этапов. Вдоль реки протянулись удобные 
широкие тротуары, появились велодорожки. Также специалисты разбили газоны, установили 
скамейки, урны и дополнительные фонари. Теперь, по словам студентки Серафимы 
Захаровой, гулять по набережной приятно и днем, и вечером. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

В 1990-е годы на Москве-реке появились частные дебаркадеры — громоздкие сооружения 
на воде, которые, как правило, занимали рестораны. Устанавливали их чаще всего незаконно 
на главных набережных столицы, в том числе на Фрунзенской. Дебаркадеры, за которыми 
порой никто не следил, портили общий вид и угрожали безопасности москвичей. Кроме того, 
они негативно влияли на экологию и мешали движению прогулочных судов.

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Значительный
малый 

Умный город

2025
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По результатам отбороч-
ного этапа IV Всероссий-
ской премии «Молодой 
промышленник года» 
в топ-200 участников 
вошли 20 руководителей 
предприятий Москвы. 
Среди них — представи-
тели машиностроитель-
ных и косметических за-
водов, предприятий лег-
кой, космической и дру-
гих отраслей индустрии. 
Всего на соискание пре-
мии в этом году было 
подано 700 заявок.

КСТАТИ
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6 мая. Юлия Алексеева в школе № 1538 на открытии Парты 
Героя, посвященной памяти ее погибшего сына Александра 
Алексеева. ФОТО: АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ

Враг подло атакует людей
Вооруженные силы Украины атаковали жилой сектор Лу-
ганска. Об этом сообщило правительство ЛНР. Первый 
зампред Комитета Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечественниками Виктор Водо-
лацкий в своих социальных сетях назвал атаку «подлой».
— В результате подлой атаки БПЛА ВСУ на Луганск погиб-
ли два сотрудника МЧС ЛНР. Укрофашисты совершили 
вражеский удар по Луганску, обстреляли жилой сектор 
и атаковали асфальтобетонный завод. Повреждены адми-
нистративное здание и гражданский транспорт. Осколки 
от беспилотника упали вблизи частного сектора, — напи-
сал Виктор Водолацкий.
Он также выразил соболезнования родным и близким по-
гибших.
■
Противник обесточил четыре поселка
В результате атаки на прифронтовой город Горловку ВСУ 
обесточили четыре близлежащих поселка. Об этом сооб-
щил глава муниципалитета Иван Приходько. 
Отмечается, что за сутки ВСУ совершили уже шесть задо-
кументированных ударов по городу, используя беспилот-
ники и артиллерию.
■
Освободили населенный пункт
В результате работы подразделения группировки войск 
«Центр» был освобожден населенный пункт Миролюбов-
ка, расположенный на территории Донецкой Народной 
Республики. Об этом сообщили в Минобороны РФ. 
■
Украинские командиры бросают своих
На южно-донецком направлении военнослужащие 
29-й армии группировки «Восток» громят противника 
и овладевают его опорными пунктами в районе населен-
ного пункта Богатырь. Об этом сообщили в Минобороны 
РФ, опубликовав интервью с российским штурмовиком 
с позывным «Апельсин».
— Противник не ожидал, что мы будем накатывать с такой 
силой и мощью, — рассказал военный. — Они были поте-
ряны и дезориентированы, командование их полностью 
бросило. 
В результате боевых действий военнослужащие захваты-
вают вооружение стран НАТО: стрелковое оружие, бое-
припасы и технику.
■
Киев ответит за военные преступления 
Украинские военные ответят за все преступления в Кур-
ской области и в особенности за все случаи издевательств 
над стариками. Об этом сообщил замначальника Главного 
военно-политического управления ВС РФ, командир 
спецназа «Ахмат» МО РФ генерал-лейтенант Апты Алау-
динов.
— Я так думаю, что за каждого из них мы обязательно по-
квитаемся, за каждого из них наши враги обязательно от-
ветят, — сказал он, напомнив о видеозаписи, на которой 
украинский военный в немецкой каске времен Второй ми-
ровой издевается над пожилым жителем региона.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Россия и Украина готовятся к переговорам. 
Представители Европы оказались за бортом

Ливия: мятеж подавлен, но, к сожалению, 
гражданская война продолжается

Словацкие братья почтили 
память советских солдат

Завтра, 15 мая, в Стамбуле 
должны начаться вторые 
с начала СВО прямые пере-
говоры России и Украины.

Их инициатором стал Вла-
димир Путин.
— Предлагаем киевским 
властям возобновить пере-
говоры, прерванные ими 
в конце 2022 года, возобно-
вить прямые переговоры, 
причем без всяких предва-
рительных условий, — зая-
вил президент.
В переговорах примет уча-
стие посредник — США 
в лице госсекретаря Марко 
Рубио. Возможно, будет 
и Трамп. Он сейчас с визи-
том на Ближнем Востоке 
и, по его словам, если будет 
возможность, прилетит 

в Стамбул. Пообещал «в лю-
бом случае» быть и прези-
дент Украины Владимир 
Зеленский — неясно, леги-
тимный или нет. А вот евро-
пейцев не позвали. Пред-
ставитель Кремля Дмитрий 
Песков заявил: 
— Европа целиком и полно-
стью занимает сторону 
Украины, она никак не мо-
жет претендовать на сба-
лансированный подход. Он 
скорее такой провоенный, 
направлен на продолжение 
войны и резко контрастиру-
ет с тем подходом, который 
демонстрируют, например, 
в Москве или в Вашингтоне.
Кто возглавит на перегово-
рах делегацию России, на 
момент подписания номера 
в печать Кремль не объявил.

— Если прилетит Трамп, то 
будет и Путин. Не будет 
Трампа — российскую деле-
гацию, вероятно, возглавит 
помощник Путина Юрий 
Ушаков или глава МИД Сер-
гей Лавров, — считает член 
Лиги военных дипломатов 
Игорь Забелин. — Как бы ни 
то ни было, военные дей-
ствия на период перегово-
ров лучше не останавли-
вать: ВСУ нельзя давать пе-
редышки.
Вопросы, связанные с пере-
говорами, обсудили по теле-
фону главы МИД России 
и Турции Сергей Лавров 
и Хакан Фидан. С Фиданом 
также поговорил представи-
тель посредника — Рубио.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Правительство нацио-
нального единства Ливии 
объявило о завершении 
военной операции в Три-
поли. Между тем в городе 
полно военной техники, 
слышны перестрелки, 
в нескольких районах от-
ключили свет, временно 
закрылись университет 
и международный аэро-
порт.

Военные действия вспыхну-
ли в районе Абу-Салим. Этот 
район — оплот влиятельно-
го силовика Абдельгани 
аль-Кикли, главы аппарата 
службы безопасности при 
президентском совете Ли-
вии. Абдельгани погиб на 
территории штаба 444-й 
бригады. По данным его 
сторонников, военные за-

манили силовика на «встре-
чу» в штаб, где и застрелили. 
Его гибель вызвала в Трипо-
ли резкую эскалацию и пе-
рестрелки: ранены не мень-
ше шести человек.
— С 2011 года, когда убили 
Каддафи, в Ливии продол-
жается гражданская вой-
на, — пояснил политолог 
Евгений Мезенцев. — Сей-
час в Триполи сразу два пра-
вительства. Первое — Пра-
вительство национального 
единства (ПНЕ), признан-
ное ООН. Второе — админи-
страция, сформированная 
палатой представителей 
ливийского народа и под-
держиваемая Ливийской 
нацио нальной армией под 
командованием Халифы 
Хафтара. Оба правитель-
ства претендуют на леги-

тимность и международное 
признание.
Как пояснил политолог, Рос-
сия ставит на Хафтара — 
продолжателя дела Кадда-
фи. Сам Хафтар приезжал 
в Россию 7 мая — в рам-
ках празднования 80-летия 
Победы — и встречался 
с главой Минобороны РФ 
Белоусовым.
— Погибший аль-Кикли — 
противник Хафтара. Но де-
ло в другом: в Ливии сейчас 
все противники друг дру-
га, — пояснил Мезенцев. — 
Каддафи своей властью 
скреплял местные племена, 
как их скреплял в Ираке Хус-
сейн, а в Афганистане скре-
пляют талибы. Нет Кадда-
фи — нет порядка.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Словацкие мотоциклисты 
гражданского объедине-
ния «Брат за брата» в рам-
ках военно-мемориального 
проекта «Земля наших ге-
роев» передали парку «Па-
триот» землю с мест захо-
ронений советских солдат 
в Европе. Подробности уз-
нала корреспондент «ВМ» 

Передавать странам СНГ 
землю с мест захоронения 
солдат Красной армии — 
идея не новая. Несколько лет 
разные общественные орга-
низации Словакии ее при-
возили в Беларусь, как рас-
сказал «ВМ» председатель 
словацкого гражданского 
объединения «Брат за брата» 
Матуш Алекса.
— В этом году, в честь 80-ле-
тия Победы, мы решили, что 
будет символично реализо-
вать такой проект в Рос-
сии, — отмечает Алекса. — 
Нам захотелось передать 
землю с мест захоронений 
красноармейцев непосред-
ственно в руки представите-
лей Министерства обороны 
России и духовенства. Та-
ким образом мы хотим по-
казать, что уважаем и чтим 
память о павших героях, ко-

торые освободили и спасли 
нашу страну от нацистской 
нечисти.
Мотоциклисты самостоя-
тельно объехали 22 места за-
хоронения, где покоятся бо-
лее 250 солдат Красной ар-
мии. Они расположенны не 
только в Словакии, но и в Че-
хии, Германии, Австрии, 
Сербии и Польше. Участни-
кам также помогли едино-
мышленники из этих стран.

— Земля с каждого захоро-
нения собрана в отдельную 
шкатулку — деревянный 
ящик с подписью, — уточ-
няет Матуш. — В ходе на-
шей поездки мы также за-
везли несколько из них 
в Беларусь.
Чтобы передать землю, 
представители объединения 
приехали в Москву во время 
майских праздников. Здесь 
они также побывали на экс-
курсии в парке «Патриот», 
возложили цветы к Могиле 
Неизвестного Солдата и по-
сетили Музей Победы.
«Брат за брата» ежегодно 
устраивает мотопробеги по 
Словакии и Чехии, восста-
навливает памятники совет-
ским солдатам и проводит 
встречи с населением, чтобы 
рассказать о событиях Вто-
рой мировой войны. 
— Некоторые наши участни-
ки занимаются реконструк-
цией, поэтому мы можем на-
глядно показывать людям 
события тех лет, — поделил-
ся подробностями Матуш. — 
Такие тематические меро-
приятия мы проводим в те-
чение всего года.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

С 10 утра предста-
вители 38 высших 
военных училищ 
России проде-
монстрировали 

школьникам и гостям фести-
валя особенности различных 
военных специальностей. 
О специфике каждого рода 

войск рассказывали действую-
щие офицеры, а также курсан-
ты, уже имеющие многолет-
ний опыт обучения. Помимо 
этого, для гостей подготовили 
интерактивные стенды, где во-
еннослужащие показали, как 
собирать и разбирать автомат 
Калашникова, оказывать пер-
вую помощь раненым. Юные 
посетители фестиваля также 
попробовали себя в роли опе-
ратора БПЛА с помощью ком-
пьютерного симулятора и спе-
циального пульта управления. 
— Сейчас при поступлении на 
офицерские и прапорщицкие 
должности курсантов учат 
управлять дронами на протя-
жении всего срока обучения. 
Эта практика внедрена во всех 
военных вузах страны, — рас-
сказал «ВМ» Никита Мальцев, 
курсант Московского высшего 
общевойскового командного 
училища. 
Опыт спецоперации подтвер-
дил высокую эффективность 

применения беспилотников 
в бою. В связи с этим возросла 
потребность в квалифициро-
ванных специалистах, спо-
собных работать с любыми 
типами БПЛА. 
— Когда абитуриенты посту-
пают в училище, им сразу де-
монстрируют принципы при-
менения и эксплуатации бес-
пилотников. Это касается 
всех факультетов, — отметил 
преподаватель Военной ака-
демии Ракетных войск страте-
гического назначения имени 
Петра Великого полковник 
Александр Карабанов. — Им 
наглядно объясняют, как вы-
полнять те или иные задачи. 
Занятия ведут опытные офи-
церы и ветераны боевых дей-
ствий.
В 2024 году Минобороны РФ 
ввело обязательную подго-
товку офицеров как операто-
ров БПЛА. Теперь каждый вы-
пускник, помимо основной 
военно-учетной специально-

сти, может быть задейство-
ван в сфере беспилотных тех-
нологий. 
— Молодежь активно интере-
суется этим направлением. 
Спрос растет стремительно: 
все-таки БПЛА могут исполь-
зоваться в различных сферах. 
Да, помимо военной среды, 
беспилотники можно исполь-
зовать, например, и в архи-
тектуре, и в других направле-
ниях, — объясняет «ВМ» Алек-
сандр Карабанов.  
При этом сроки подготовки 
офицеров и прапорщиков не 
изменились: пять лет для 
лейтенантов и четыре года 
для прапорщиков. Контракт 
с Мин обороны курсанты за-
ключают на втором курсе, по-
сле чего обязаны прослужить 
в войсках еще пять лет. С мо-
мента выпуска они получают 
право на военную ипотеку. 
В процессе обучения будущие 
курсанты осваивают свои спе-
циальности. В этот перечень 

входит знание технических 
дисциплин, а также прохож-
дение боевой подготовки. 
Она проходит под руковод-
ством офицеров и ветеранов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Дроном управлять — 
это не джойстиком играть

Вчера в музее 
Г.О.Р.А. стартовал 
фестиваль воен-
ных вузов «Есть 
такая профес-
сия — Родину за-
щищать!». Школь-
никам рассказали 
о преимуществах 
военной службы.

13 мая. Курсант Московского высшего общевойскового командного училища Никита Мальцев объясняет участнику фестиваля «Есть такая профессия — Родину 
защищать!» Даниилу Коткову, как управлять дроном. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Образование

8 мая. Представители словацкого гражданского движения «Брат за брата»: на первом 
плане Габриель Будай (слева) и Милан Мартинко, на втором — Станислав Шутз (слева) 
и Марош Мартинка несут ящик, в котором находятся колбы с землей с мест захоронений 
солдат Красной армии

Увековечили имя героически 
погибшего многодетного отца
В столичной школе № 1538 
на Митинской улице открыли 
Парту Героя в честь выпуск-
ника и участника спецопера-
ции Александра Алексеева.

Заместитель директора шко-
лы № 1538 Елена Фирсова от-
метила, что Александра Алек-
сеева педагоги помнят даже 
после семи лет выпуска.
— Нынешним школьникам 
надо понять, что герои — это 
не только те люди, про кото-
рых пишут книги и снимают 
фильмы. Это и те, кто живет 
рядом с нами, — говорит пе-
дагог. — Например, Саша 
Алексеев жил спокойной 
жизнью, воспитывал троих 
детей, но однажды принял от-
ветственное решение — идти 
защищать Родину и погиб 
за нее. Он тоже настоящий 
герой!
Депутат Государственной ду-
мы РФ Александр Мажуга под-
черкнул значимость откры-
тия этой Парты Героя в год 

80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. 
— Ведь задачи специальной 
военной операции заключа-
ются в том, чтобы сохранить 
русский народ, русскую куль-
туру, нашу страну, как это бы-
ло и в годы Великой Отече-
ственной войны. Погибших 
парней не вернуть, но мы 
должны увековечить память 
о них, — отметил Мажуга. 
Митинский военком полков-
ник Станислав Протасов рас-
сказал, что через него прохо-
дят все жители района, кото-
рые оформляются на спецопе-
рацию. В их числе был 
и Александр Алексеев. Воен-
ком отмечает, что Александр 
сам попросился в 252-й гвар-
дейский полк. 
— Я тоже потомственный во-
енный: мой дед служил в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, отец награжден двумя ор-
денами Красной Звезды, я был 
в горячих точках, поэтому 
прекрасно понимаю поступок 

Александра и выражаю боль-
шую благодарность родите-
лям, которые вырастили тако-
го достойного мужчину, — от-
мечает Протасов.
Мать героя Юлия Алексеева 
рассказала, как его бабушка 
часто вспоминает случай, ког-
да Саша был маленький, она 
спрашивала его: «Как ты лю-
бишь маму?» А он отвечал: 
«Я за нее жизнь отдам!» Но Ро-
дина — тоже мать, поэтому он 
принял взрослое решение, от-
правляясь на спецоперацию. 
— Он хотел вернуться живым, 
но не всем удается это. И если 
бы была возможность, я ска-
зала бы ему: «Ты все правиль-
но сделал, Сашуля!» — про-
слезилась Юлия.
В школе заверили, что за Пар-
той Героя будут сидеть отлич-
ники, самые лучшие учени-
ки, которые своими поступ-
ками тоже показывают при-
мер другим.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Словацкое движение 
«Брат за брата» зароди-
лось в 2005 году: Матуш  
Алекса и четверо его 
друзей отправились 
к нескольким памятни-
кам героям Второй ми-
ровой войны, чтобы 
привести мемориалы 
в порядок. С каждой но-
вой поездкой к ним при-
соединялось все боль-
ше неравнодушных 
к тем событиям людей. 
Сегодня объединение 
насчитывает более 
72 тысяч «братьев».

СПРАВКА

МАКСИМ ЛОКТЕВ 
ВОЕННЫЙ КОМИССАР ГОРОДА МОСКВЫ, 
ПОЛКОВНИК
На Поклонной горе представ-
лены все военные учебные за-
ведения Минобороны РФ. 
Это уникальная акция, где всем 
школьникам и гостям расска-
зывают, как стать защитником 
Родины. Офицеры рассказыва-
ют об особенностях каждой во-
енной специальности, на кото-
рую в будущем можно посту-
пить. В Год защитника Отече-
ства наша акция имеет особую 
цель по знакомству школьни-
ков и студентов с профессией 
защитника страны. 
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Досье
Александр Андреевич 
Алексеев родился 
12 мая 2000 года в Мо-
скве. В 2018 году окон-
чил школу № 1538, 
в 2023 году поступил 
во ведомственную охра-
ну правительства Мо-
сквы. 22 марта 2024-го 
находился в «Крокус Си-
ти Холле» во время те-
ракта, после этого от-
правился на СВО, слу-
жил гранатометчиком. 
В ночь на 14 мая вышел 
на первое задание. 
2 июня 2024 года, вы-
полняя боевую задачу, 
погиб в Ковалевке ЛНР. 
Посмертно награжден 
орденом Мужества.
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З апах пряного то-
матного соуса для 
пиццы смешивает-
ся с легким арома-
том копченого ка-

баньего окорока. Взгляд то 
и дело натыкается на разные 
блюда: от курицы в панировке 
до азиатского супа том-ям.
— Наше мероприятие за три 
дня соберет на своей площад-
ке порядка трех тысяч пова-
ров со всей России и несколь-
ких стран СНГ, — рассказыва-
ет креативный директор меж-
дународного форума «Завтрак 
шефа» Валерия Некрасова. — 
Некоторые из них приглаше-
ны в качестве экспертов, кото-
рые поделятся своим опытом 
с другими в рамках деловой 
программы.
На форуме свою продукцию, 
которая будет полезна шефам 
для работы, представят около 
70 экспонентов. В подавляю-
щем большинстве это отече-
ственные компании.
— Помимо продуктов и заго-
товок, здесь представлена 
одежда для поваров, кухон-
ные приборы, техника для го-
товки, посуда и все-все то, что 
обычно остается «за кулиса-
ми» красивых и вкусных ре-
сторанных блюд, — отмечает 
Валерия Некрасова.

Тема форума в этом году — те-
атр. Она отражена в оформле-
нии мероприятия. К тому же 
повара — творческие люди, 
которые черпают вдохнове-
ние в том числе из театраль-
ных постановок.
— Каждый зал, где проходят 
мероприятия деловой про-
граммы, имеет свое название, 
отражающее тематику ма-
стер-классов и лекций. В «За-
кулисье» повара обсуждают, 
как выбрать лучшие продук-
ты, составить меню. На «Аре-
не» свое мастерство демон-
стрируют новые лица — моло-
дые шеф-повара из разных 
уголков России, которых 
 команда организаторов ищет 

в течение полугода, — делится 
подробностями Некрасова.
Кроме того, на форуме высту-
пают пары шеф-поваров 
и барменов: пока один меша-
ет оригинальные коктейли, 
второй готовит к ним дегуста-
ционный сет.
— Конечно, важное место на 
нашем мероприятии занима-
ют бизнес-встречи: прямо 
здесь рестораны или шеф-
повара могут обменяться кон-
тактами с компаниями-экспо-
нентами, — подчеркивает Ва-
лерия Некрасова.
К слову, некоторые произво-
дители представляют ну 
очень неожиданную продук-
цию. Например, наряду с по-

пулярной сегодня микро-
зеленью шеф-повара могли 
найти здесь... цветы. Некото-
рые сорта добавляют в салаты 
или полноценные блюда, в ко-
торые растения привносят но-
вые интересные нотки. Дру-
гие же цветы используют для 
украшения этих же блюд.
А наряду с мясом курицы или 
говядины здесь можно попро-
бовать окорок кабана или 
хвост бобра.
— Мы занимаемся производ-
ством мяса дичи: диких зве-
рей, птиц и рыбы, — рассказы-
вает генеральный директор 
компании Дмитрий Захар-
кин. — Здесь для дегустации 
мы предлагаем гостям руль-

ку дикого кабана в пивном ма-
ринаде, томленое мясо север-
ного оленя и копченый хвост 
бобра. 
Он отметил, что продукция 
его компании весьма специ-
фична, поэтому в основном 
в ней заинтересованы ресто-
раны национальной или ло-
кальной кухни. Дмитрий уча-
ствует в «Завтраке шефа» уже 
в четвертый раз. Среди гостей 
много представителей его це-
левой аудитории, поэтому его 
компания всегда находит 
здесь новые контакты и зна-
комства для расширения базы 
покупателей.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Гости попробовали на вкус 
цветы и хвост бобра
Вчера в столице 
стартовал 
9-й Международ-
ный форум 
для поваров 
«Завтрак шефа». 
Здесь разные ком-
пании представи-
ли свои продукты 
и оборудование, 
чтобы профес-
сионалы кухни 
смогли найти для 
себя что-то новое.

13 мая. Генеральный директор компании, поставляющей ресторанам мясо диких зверей, Дмитрий Захаркин демонстрирует хамон из дикого кабана шестимесячной 
выдержки, который могут попробовать гости на «Завтраке шефа». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Ответ санкциям

Трудовой фронт 
поддерживал боевой
Вчера в столице прошла 
международная научно-
практическая конференция 
«Народы-победители: вто-
рой фронт Великой Отече-
ственной войны».

Организатор конференции — 
руководитель Фонда имени 
Пен Хва Ким Идрис Асаев — 
отметил, что конфе-
ренция проходит 
в знаковом месте — 
павильоне «Рабочий 
и колхозница» на 
ВДНХ, которые сим-
волизируют трудовой 
фронт Великой Отече-
ственной войны. Ведь 
Победа была обеспе-
чена и благодаря са-
моотверженному тру-
ду женщин и подрост-
ков, которые с утра до ночи 
работали на заводах и в поле.
— К тому же конференция 
проходит в рамках фотовы-

ставки Бориса Кудоярова, 
который снимал много кол-
хозников и рабочих, обеспе-
чивающих армию всем необ-
ходимым, — рассказывает 
Асаев.
Большой вклад внесли кол-
хозники Узбекистана, где вы-
ращивался хлопок и много 
сельскохозяйственной про-

дукции.
— Например, за вре-
мя Великой Отече-
ственной войны кол-
хоз, возглавляемый 
Пен Хва Кимом, под-
нял производитель-
ность труда в пять 
раз, за что председа-
тель стал дважды Ге-
роем Социалистиче-
ского Труда, — отме-
тил Асаев.

Председатель Комиссии по 
миграционной политике Со-
вета по делам национально-
стей при правительстве Мо-
сквы Юрий Московский отме-
тил, что к Великой Отече-
ственной войне советское 
руководство начало практи-
чески после окончания Пер-
вой мировой и Гражданской 
войн. После подписания Вер-
сальского договора Россия по-
нимала, что продолжение бу-
дет, и начала активно разви-
вать промышленность и сель-
ское хозяйство.
— Секретарь ЦК ВКП(б) Иосиф 
Сталин в 1931 году отметил, 
что нам за 10 лет нужно сделать 
рывок в промышленности, так 
как страна отстала от ведущих 
стран на 50–100 лет, — сказал 
Юрий Московский. 
Он отметил, что за это время 
были построены оборонные 
заводы на Урале, хотя до этого 
были в основном в западной 
части страны. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в Москве открылся 
масштабный фестиваль ки-
тайского кино. Первым 
представили фильм 
«Детектив из Чайнатауна, 
1900 год», с режиссерами 
которого пообщалась корре-
спондент «ВМ».

Действие криминального де-
тектива «Детектив из Чайна-
тауна, 1900 год» переносит 
зрителя в Сан-Франциско на-
чала 1900-х годов, а именно 
в Чайнатаун. Так называют 
кварталы за границей, насе-
ленные выходцами из Подне-
бесной. Как раз в нем, по сю-
жету, и была убита белая 
женщина, а главным подо-
зреваемым стал китаец. Пре-
ступление вызывает широ-
кий общественный резонанс, 

а горожане требуют закрыть 
квартал. Расследованием де-
ла занимаются врач традици-
онной китайской медици-
ны Цинь Фу и китайско-ин-
дейский охотник по прозви-
щу А-Гуй
По словам режиссера Дай Мо, 
«Детектив из Чайнатау-
на» — это целая серия филь-
мов, которая идет уже более 
десяти лет, с тремя полноме-
тражными лентами.
— Сейчас мы бы хотели пред-
ложить зрителям новый вари-
ант прочтения этого сюжета. 
Все три фильма мы снимали 
в разных странах: Таиланде, 
США и Японии. Через различ-
ные локации и с помощью тех 
событий, которые происходят 
в фильме, получилось пока-
зать различный культурный 
бэкграунд. А в новом прочте-
нии мы решили переместить 
зрителя в эпоху столетней 

давности — 1900 год, — рас-
сказал «ВМ» Дай Мо. — Так, 
мы расскажем, как появился 
Чайнатаун, ведь все знакомы 
с этим понятием, но мало кто 
знает его историю. И расска-
зать, какие проблемы были 
у людей в ту пору, тем самым 
показать дух гордости за свою 
страну и нацию, ведь только 
с пониманием собственного 
культурного кода мы можем 
развиваться дальше.
Бесплатные кинопоказы про-
ходят до 17 мая в рамках про-
граммы Годов культуры Рос-
сии и Китайской Народной 
Республики, любой желаю-
щий может зарегистриро-
ваться на сеансы, которые 
проходят в кинотеатре «Иллю-
зион». В программе фильмы 
разных жанров: от детектива 
до фэнтези. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Поднебесная делится своим 
культурным кодом

Китай близко

13 мая. Китайский режиссер Дай Мо перед показом своего фильма «Детектив из Чайнатауна. 
1900 год» в столичном кинотеатре «Иллюзион». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

ЮЛИЯ ТОЛПИНСКАЯ
ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ 
В КОМПАНИИ, ЗАНИМАЮЩЕЙСЯ 
ВЫРАЩИВАНИЕМ МИКРОЗЕЛЕНИ

«Завтрак шефа» проходит 
в мае на открытом воздухе: 
в это время людям хочется 
шашлыков на природе, поэто-
му они с удовольствием при-
ходят сюда. И благодаря это-
му здесь получается очень 
приятная, дружеская атмо-
сфера. Кроме того, это меро-
приятие не просто для всех 
представителей бизнеса, а не-
посредственно для шефов, ко-
торых компании считают глав-
ной целевой аудиторией. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Заместитель председа-
теля ДОСААФ России го-
рода Москвы полковник 
Андрей Олейник отме-
тил, что в предвоенные 
годы в столице действо-
вало 6790 первичных от-
делений, в которых было 
860 тысяч членов. С 1930 
по 1941 год было подго-
товлено 121 000 летчи-
ков, 122 000 парашюти-
стов, 27 000 планеристов, 
что стало фундаментом 
для формирования воз-
душно-десантных ча-
стей. В течение 1942 года 
было подготовлено бо-
лее 25 000 пулеметчиков 
и стрелков.

ИСТОРИЯ

Когда профилактика — панацея. Контроль 
нейросетей предотвратит возможные проблемы

Бывшего банкира признали виновным в деле 
о многомиллиардном хищении

Министерство промышлен-
ности и торговли РФ предло-
жило разработать отдельный 
закон об искусственном ин-
теллекте, который установит 
правовые нормы его исполь-
зования.

На сегодняшний день основ-
ным документом, который 
определяет цели, задачи 
и возможные меры по разви-
тию искусственного интел-
лекта (ИИ) в России, выступа-
ет Национальная стратегия 
развития искусственного ин-
теллекта до 2030 года, ут-
вержденная указом президен-
та РФ. Минпромторг считает, 
что для создания единой си-
стемы регулирования ИИ 
в России необходим ком-
плексный закон, который бу-
дет учитывать все аспекты ис-

пользования ИИ, включая 
этические, правовые и соци-
альные нормы, основываясь 
на перечне приоритетных от-
раслей экономики.
— Считаю, что инициатива 
введения закона давно назре-
ла, — рассказывает директор 
по управлению проектами 
в крупной ИТ-компании Алек-
сандр Хаюров. — Сейчас у нас 
нет четких правил: что мож-
но, что нельзя, кто отвечает, 
если что-то пошло не так? Ког-
да норм нет, чужие техноло-
гии будут определять, как жи-
вут и работают люди в России. 
Это вопрос независимости.
По словам эксперта, закон 
должен регулировать приме-
нение ИИ там, где его ошибка 
может стоить дорого.
— Думаю, что оптимальным 
будет построение регулиро-

вания ИИ по отраслевому 
принципу: то есть создать не 
единый орган управления, 
а открытые экспертные струк-
туры в здравоохранении, 
транспорте, банковской сфе-
ре, сельском хозяйстве, — до-
полняет Александр Хаю-
ров. — Если бы я писал закон, 
то начал бы с базовых принци-
пов: безопасность, этичность, 
ответственность. И с четкого 
деления: где нужен контроль, 
а где необходимо сделать 
ставку на саморегулирование 
и рынок. Закон нужен, чтобы 
защитить людей от реальных 
рисков ИИ, дать бизнесу по-
нятные правила использова-
ния этой технологии и не упу-
стить для России шанс стать 
одним из лидеров в сфере ИИ.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Вчера Тверской суд Москвы 
заочно приговорил находя-
щегося во Франции банкира 
Сергея Пугачева к 14 годам 
колонии общего режима 
и штрафу в 800 тысяч рублей 
по делу о хищении 28 милли-
ардов рублей и злоупотре-
блении полномочиями.

Тверской суд Москвы вынес 
приговор бывшему владельцу 
Международного промыш-
ленного банка Сергею Пуга-
чеву за присвоение и хищение 
более 28 миллиардов рублей.
— Срок в 14 лет при такой сум-
ме кажется, конечно, очень 
маленьким, — рассказал «ВМ» 
юрист Никита Тарновский. — 
Но он обусловлен ненасиль-

ственным характером престу-
пления.
Уголовное дело о хищениях 
возбудили в 2010 году. По вер-
сии следствия, в промежуток 
между 2008 и 2009 годами Пу-
гачев вместе с председателем 
исполнительной дирекции 
Межпромбанка Александром 
Диденко и гендиректором 
компании «ОПК Девелопмент» 
Дмитрием Амунцем похитил 
28,7 миллиарда рублей. 
Также отмечается, что 
в 2010 го ду по указанию 
Сергея Пугачева исполняю-
щая обязанности председате-
ля исполнительной дирекции 
банка Марина Илларионова 
подписала соглашения о рас-
торжении договоров о залоге 
по кредитным договорам. Это 
сделало невозможным удов-
летворение требований Меж-

пром банка, а ущерб от невоз-
врата денег по этим догово-
рам составил как минимум 
64,5 миллиарда рублей. Это 
привело к банкротству банка 
Сергея Пугачева.
Обвиняемый скрылся от след-
ствия во Франции — стране, 
где у него есть гражданство. 
Когда Сергея объявили в меж-
дународный розыск, Париж 
отказал в его экстрадиции. 
В отношении остальных обви-
няемых по делу — Диденко, 
Амунца и Илларионовой бы-
ли вынесены приговоры. 
Александр Диденко признал 
свою вину и получил три года 
колонии, Марина Илларионо-
ва получила срок в четыре го-
да, а Дмитрий Амунц — семь 
лет лишения свободы. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Помогают людям 
по всему миру

Главная цель Красного Креста — это 
помощь людям. Ежегодно в России 
поддержку получают свыше двух мил-
лионов человек. Мы вышли на этот 
стабильный показатель два года назад 
и стараемся поддерживать его. Мы ра-
ды, что сейчас огромное количество 
людей откликается на беды и пробле-
мы других. Видим отклик от жителей 
крупных городов, которые занимают-
ся благотворительной деятельностью. 

На основе наших социологических исследований 
в 2023 и 2024 годах среди 85 регионов России, 61 процент 
респондентов занимается благотворительностью, из них 
46 процентов делают пожертво-
вания, 15 — помогают различ-
ными способами. Чаще всего 
благотворительные инициативы 
поддерживают женщины в воз-
расте 25–34 лет. Мы всегда гово-
рим, что любая помощь нашей 
организации важна. Отдельно 
отмечу, что уровень уверенности 
людей в том, что они получат гу-
манитарную поддержку, если 
сами окажутся в чрезвычайной 
ситуации, тоже достаточно высо-
кий. Около 70 процентов опро-
шенных людей выражают уве-
ренность в том, что получат по-
мощь в своем городе или стране. 
Мы оказываем гуманитарную, медико-социальную и пси-
хологическую поддержку гражданам. Для этого у нас ут-
верждены восемь основных направлений деятельности. 
Так, мы помогаем пострадавшим в результате чрезвычай-
ных ситуаций. Сегодня в Курске, Воронеже, Ростове-на-
Дону, Белгороде работают четыре подготовленные реги-
ональные команды по реагированию на чрезвычайные 
ситуации. Также мы оказываем психосоциальную под-
держку. За последние три года свыше 60 тысяч пожилых 
людей получили надомную помощь. Еще с 2022 года поч-
ти два миллиона человек обучились навыкам оказания 
первой помощи. Мы также популяризируем донорство 
крови и костного мозга. Кроме того, восстанавливаем се-
мейные связи: более двух тысяч пропавших без вести че-
ловек были найдены с начала ЧС в Курской области. 
В каждом регионе нашей страны эти направления адап-
тируются к социально-экономическим, географическим, 
климатическим условиям и возможностям самого регио-
на, количеству волонтеров, которые у него есть. Сегодня 
по стране работает 600 местных отделений Красного Кре-
ста, в которых трудятся более тысячи сотрудников и ста 
тысяч добровольцев. Это позволяет реагировать быстро 
и адресно. Для нас также важно развитие связей с нацио-
нальными обществами других стран. В период с 2021 по 
2025 год подписаны соглашения о сотрудничестве и взаи-
мопонимании с организациями Красного Креста в Ав-
стрии, Германии, Боснии и Герцеговине, Норвегии, Си-
рии, Китае и Узбекистане. Это позволяет создать устойчи-
вую сеть сотрудничества, несмотря на геополитические 
вызовы, которые есть.

Завтра отмечается 158-я годовщина создания 
гуманитарной и благотворительной организации 
Красный Крест. Об актуальных целях и задачах 
рассказал ее председатель Павел Савчук.

ПАВЕЛ САВЧУК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РОССИЙСКОГО КРАСНОГО 
КРЕСТА

Первый 
микрофон

Громкое дело
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К акао-бобы, словно 
водопад, сыплют-
ся из миски в печь 
для обжарки. За-
ведующий лабо-

раторией «Шоколадная фа-
брика», доцент РОСБИОТЕХа 
Константин Виноградов запу-
скает установку, и помещение 
становится похожим на насто-
ящее производство: из-за шу-
ма даже одного устройства пе-
реговариваться уже приходит-
ся громче.
Тем временем бобы начинают 
прыгать в печи: потоки горя-
чего воздуха подбрасывают 
их, обеспечивая равномер-
ную обжарку со всех сторон. 
— Наши студенты работают 
исключительно с оригиналь-
ным сырьем, — рассказывает 
Виноградов. — Какао-бобы 
поступают к нам из Латин-
ской Америки, Африки и Юго-
Восточной Азии.
Впервые в этой лаборатории 
свои силы студенты пробуют 
на втором курсе. А вот регу-
лярно здесь занимаются ребя-
та постарше.
— Лаборатория вызывает 
у студентов живой интерес. 
Она помогает им составить 
представление о своей буду-
щей специальности: о разных 
тонкостях и этапах работы, — 
уточняет заведующий.
В лаборатории студенты отра-
батывают полный цикл изго-
товления шоколада, начиная 
с обработки какао-бобов. По-
сле обжарки их загружают 

в специальный аппарат, кото-
рый дробит их и отделяет обо-
лочку от ядра. Так получается 
какао-крупка, которую потом 
студенты отправляют в ме-
ланжер. Здесь она измельча-
ется, смешивается с выделяю-
щимся из нее маслом, и полу-
чается масса, похожая на рас-
плавленный шоколад. Это 
основа будущего продукта.
— В нее можно добавить раз-
ные ингредиенты, если это 
требуется, например, сухое 
молоко и сахар, если хотим 
получить молочный шоколад. 
Или эту массу можно отпра-
вить в специальный пресс 
и выдавить из нее какао-мас-
ло. А оставшуюся в результате 
этого сухую массу измельча-
ют в какао-порошок, — объяс-
няет Константин Виноградов.
Но на этом этапе частицы пе-
ремолотых бобов еще крупно-
ваты и будут ощущаться на 
языке, поэтому смесь отправ-

ляют в специальную мельни-
цу. В ней крутятся маленькие 
металлические шарики, кото-
рые делают массу еще более 
нежной. Затем шоколад тем-
перируют (создают перепад 

температур, чтобы он полу-
чился гладким, блестящим), 
заливают в формы и охлажда-
ют: так получается готовый 
продукт.
— Студенты заходят в лабора-
торию в соответствующей 

спецодежде и выполняют все 
санитарные нормы, отвечаю-
щие правилам пищевой безо-
пасности на производстве, — 
отмечает руководитель лабо-
ратории. — Мы работаем над 

тем, чтобы студен-
ты не терялись во 
время практики 
или экскурсий на 
предприятия.
Работа в помеще-
нии с громко жуж-
жащими и гудящи-
ми установками 
отличается от буд-
ней в тихом офисе. 
Но благодаря тако-
му шуму студенты 
привыкают к про-

изводственной обстановке, 
что позволяет им уже с первых 
дней работы в цехах чувство-
вать себя комфортно. По сло-
вам руководителя, это не-
большой цех по сравнению 
с реальным производством. 

Но это именно та база, после 
которой открыты все дороги 
в профессиональную жизнь.
— На территории нашей стра-
ны больше тысячи средних 
и крупных кондитерских 
предприятий. А помимо них 
есть мелкие производства 
и частные предпринимате-
ли, — рассказывает Виногра-
дов. — Так что возможности 
для трудоустройства у вы-
пускников огромные. 
В лаборатории студенты дела-
ют и индивидуальные проек-
ты, которые потом могут 
стать основой для стартапов: 
производства ремесленного 
шоколада и эксклюзивных 
кондитерских изделий. А бла-
годаря тому что лаборатория 
почти полностью оснащена 
отечественным оборудовани-
ем, студенты, привыкшие ра-
ботать на нем, смогут относи-
тельно недорого оснастить 
свои мастерские.

Сладкая жизнь: будущие 
кондитеры открывают свое дело
Любой универ-
ситет стремится 
выпустить вос-
требованных 
специалистов, 
которые уже на-
били руку и гото-
вы работать 
на производстве. 
В РОСБИОТЕХе 
для этого есть не-
сколько лабора-
торий. В одну 
из них заглянула 
«ВМ».

29 апреля. Заведующий лабораторией «Шоколадная фабрика», доцент РОСБИОТЕХа Константин Виноградов демонстрирует какао-бобы, которые в университет привозят 
из Африки. На занятиях студенты работают с оригинальным сырьем. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Ответ санкциям

Лаборатория «Шоколад-
ная фабрика» была от-
крыта в РОСБИОТЕХе 
в рамках программы стра-
тегического академиче-
ского лидерства «При-
оритет-2030». Помимо 
нее в университете рабо-
тают еще несколько по-
добных локаций. Напри-
мер, единственная в стра-
не лаборатория биополи-
меров и рециклинга 
упаковки, где студенты 
под руководством ученых 
занимаются переработ-
кой полимеров и компо-
зитов. Также здесь есть 
лаборатория коллекци-
онных штаммов микроор-
ганизмов и лаборатория 
генетики и ПЦР-анализа.

КСТАТИ

Вклад в развитие 
промышленности 

Приоритет РОСБИОТЕХа как одного 
из ведущих биотехнологических вузов 
России — подготовка кадров для от-
расли. Университет выпускает специ-
алистов для пищевой, перерабатыва-
ющей, химической промышленности 
и ветеринарии. 
РОСБИОТЕХ — активный участник 
Совета по развитию микробиологиче-
ской промышленности и биотехноло-

гий Российской Федерации при Минпромторге России. 
Значимым шагом в укреплении связей между образова-
нием и отраслью стало привлечение профессорско-пре-
подавательского состава университета к рабочей группе 
Совета по развитию микробиологической промышлен-
ности и биотехнологий Минпромторга Российской Феде-
рации для создания паспорта на-
ционального проекта «Биоэко-
номика».
Высокий уровень квалифика-
ции наших преподавателей под-
тверждается в том числе при-
знанием академического сооб-
щества. Наши преподаватели 
активно работают со школьни-
ками: проводят профориентаци-
онные занятия, мастер-классы, 
готовят ребят к конкурсам и оце-
нивают работы юных талантов. 
Активная профориентационная 
работа дала свои плоды: количе-
ство абитуриентов, желающих 
попасть в наш вуз, с 2022 года 
выросло с 8063 до 9325 человек. 
С первого курса для студентов 
РОСБИОТЕХа создаются ком-
фортные условия для получения 
образования и саморазвития. 
Одним из излюбленных мест об-
учающихся стало уникальное «Студ.Пространство», от-
крытое при поддержке Росмолодежи. Здесь ребята взаи-
модействуют с крупнейшими представителями россий-
ской промышленности, науки, бизнеса, власти и про-
свещения, интегрируясь в крупные федеральные 
инициативы и разрабатывая собственные проекты. Еще 
одна знаковая локация — проект городского простран-
ства «Биогород», реализуемый мэром и правитель-
ством Москвы при поддержке вице-спикера Государствен-
ной думы России, главы Попечительского совета 
РОСБИОТЕХа Бориса Чернышова. Изюминкой данного 
проекта стала интеграция ученых университета в разра-
ботки здорового питания для населения Москвы. Студен-
там очень важно, что их Alma Mater выполняет такую со-
циально значимую миссию.
Еще одна программа развития молодежи — акселератор 
для проектных команд и студенческих инициатив «Фуд-
нет». С 2022 года обучение по этой программе прошли 
более тысячи студентов, которые разработали 150 биз-
нес-проектов и зарегистрировали восемь стартапов. Об-
учение по этому направлению повлияло на вовлечен-
ность наших студентов в современное направление раз-
работки выпускных квалификационных работ — «Старт-
ап как диплом», а также помогло развить лидерские 
качества, что очень важно для будущей карьеры. 
Стоит отметить, что наш вуз окончили многие владельцы 
фабрик, заводов, комбинатов, предприниматели, руко-
водители профессиональных ассоциаций и отраслевых 
союзов. Мы гордимся тем, что выпускники способны ре-
ализовывать свои амбиции и вносить значимый вклад 
в экономику страны. Их успехи вдохновляют новое по-
коление студентов стремиться к высоким достижениям, 
получая фундаментальные знания и практические навы-
ки в РОСБИОТЕХе.

НАТАЛЬЯ ЖУКОВА
И.О. РЕКТОРА 
УНИВЕРСИТЕТА 
РОСБИОТЕХ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

НОВОСТИ 
РОСБИОТЕХАШкольники изучают разные растения,

создают ароматизаторы для фильмов 
На базе РОСБИОТЕХа работа-
ет технопарк для школьни-
ков «Superfood Технологии», 
где ребят приобщают к нау-
ке. «ВМ» узнала, что дети 
могут там исследовать.

В просторной и очень совре-
менной теплице, которая рас-
положена прямо в одном из 
кабинетов РОСБИОТЕХа, на 
полках ровными рядами в ма-
леньких горшочках растут 
разные травы. Среди них есть 
не только декоративные рас-
тения, но и съедобные культу-
ры вроде разного рода салатов 
и даже овощи. 
— У нас три полигона, на ко-
торых школьники могут по-
грузиться в разные отрасли 
науки, — рассказывает ди-
ректор детского технопарка 
«Superfood Технологии» Ана-
стасия Тимофеева. — Учиться 
здесь могут ребята с 1-го по 
11-й класс. В основном мы 
взаимодействуем со школа-
ми, принимая от них органи-
зованные группы. Но присое-
диниться к нашим мероприя-
тиям могут все желающие.
Для ребят в технопарке созда-
ны образовательные про-
граммы и профориентацион-
ные мероприятия, где они 
могут узнать о профессиях 
будущего, представленных 
в РОСБИОТЕХе. А еще знаком-
сятся с разными растениями, 
способами их выращивания, 
удобрениями и оборудовани-
ем, которое используют на 

фермах. Или моделируют раз-
ные фигурки и печатают их 
потом на 3D-принтере.
— Также ребята изучают со-
ставы разных продуктов пита-
ния, знакомятся с маркиров-
ками и проводят экспертизы, 
чтобы проверить, не сфальси-

фицирован ли товар, — рас-
сказывает Анастасия.
Одна из лабораторий техно-
парка позволяет ребятам изу-
чить нейросенсорику: узнать, 
как наш мозг реагирует на 
разные стимулы. Например, 
могут отслеживать, куда смо-

трят люди на сайтах, или как 
рассматривают картинки — 
сделать это можно с помощью 
специальных устройств, от-
слеживающих движения 
зрачков. Или учащиеся могут 
создавать аромадорожку 
к фильмам или мультфиль-
мам. С помощью оборудова-
ния направляют на зрителя 
запах, например сырой зем-
ли, если герои картины идут 
под дождем. Так «иллюстри-
руют» сцены, происходящие 
на экране, и отслеживают, как 
это влияет на восприятие 
фильма зрителями.
Занятия ведут студенты маги-
стратуры и аспирантуры уни-
верситета. А бакалавры могут 
проводить здесь исследова-
ния и писать по ним курсовые 
и дипломные работы.

29 апреля. Директор детского технопарка «Superfood Технологии» Анастасия Тимофеева 
рассказывает о теплице, в которой ребята исследуют растения. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 
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Секрет успеха — теория и практика
Сегодня свое 95-летие отмечает Российский биотехнологический университет (РОСБИОТЕХ). В его состав вошли Московский государственный университет 
пищевых производств и Московский государственный университет прикладной биотехнологии. Эти вузы оказали большое влияние на становление советской 
пищевой, перерабатывающей промышленности и ветеринарной науки. РОСБИОТЕХ по сей день выпускает профессионалов своего дела и активно развивается.

ВЛАДИМИР ЛЯЛИН
УПРАВЛЯЮЩИЙ 
ХЛЕБОКОМБИНАТАМИ 
ВО ВЛАДИМИРЕ И ВЯЗНИКАХ

Мои родители — хлебопеки, 
и я сам с 13 лет работаю 
в хлебопечении. К 18 годам 
успел поработать фасовщи-
ком, укладчиком-упаков-
щиком, оператором, тесто-
водом, мерчендайзером, 
менеджером по продажам... 
Я знал, что без профильного 
образования карьеру по-
строить не получится: без 
теоретических знаний не-
возможно дать предприя-
тию больше, чем оно имеет. 
Поэтому я и решил посту-
пить в РОСБИОТЕХ.
Когда я учился, здесь не бы-
ло таких мастерских, лабо-
раторий, исследовательских 
центров. Это были обычные 
советские, ничем не приме-
чательные аудитории. А се-
годня это один из ведущих 
вузов страны!

НАТАЛЬЯ КОНДРАШОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОТДЕЛА КОНТРОЛЯ КАЧЕСТВА 
В КОМПАНИИ, ПРОИЗВОДЯЩЕЙ 
МЯСНЫЕ ИЗДЕЛИЯ

Все в моей семье, начиная 
с дедушки, работали на мя-
сокомбинатах, в том числе 
и тетя, на которую я рав-
нялась. Она окончила 
РОСБИОТЕХ, поэтому и я вы-
брала этот вуз. Поступить 
в институт было очень слож-
но: все 11 лет школы я гото-
вилась к этому шагу. Сдава-

ла экзамены досрочно. Ког-
да вывесили списки, не мог-
ла поверить своему счастью, 
что меня приняли.
Я рада, что благодаря уни-
верситету я получила специ-
альность, по которой рабо-
таю уже 20 лет. За время ра-
боты на мясокомбинате 
я ни разу не пожалела, что 
выбрала эту профессию.

КОНСТАНТИН ДЕРЕВСКОВ
ОСНОВАТЕЛЬ КОМПАНИИ, 
СОЗДАЮЩЕЙ ЦИФРОВУЮ СИСТЕМУ 
КАЧЕСТВА ДЛЯ ПИЩЕВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

В РОСБИОТЕХ я пошел сле-
дом за сестрой, которая уже 
училась здесь на товарове-
да. В бакалавриат я посту-
пил на технолога хлебопе-
чения, скажем так, за ком-
панию (тогда я еще не был 
уверен, кем хочу стать). 
Но когда начал учиться и ра-
ботать по своей специально-
сти, я в нее влюбился. Так 
что при поступлении в маги-
стратуру направление 
«Управление качеством» 
я выбрал уже осознанно.

АНДРЕЙ ГУРОВ
ДИРЕКТОР ПО ПРОДАЖАМ 
В КОМПАНИИ, ПРОИЗВОДЯЩЕЙ 
ШОКОЛАД И КАКАОПРОДУКТЫ

Я с детства очень любил шо-
колад и конфеты и мечтал 
работать на крупной конди-
терской фабрике, а в стар-
ших классах решил гото-
виться к поступлению 
в РОСБИОТЕХ, который тог-
да, правда, назывался Мо-

сковским государственным 
университетом пищевых 
производств (МГУПП). 
И я ни разу не пожалел 
о сделанном мною выборе. 
С кондитерской промыш-
ленностью связана практи-
чески вся моя жизнь и ка-
рьера. Индустрия, в которой 
я работаю, производит шо-
коладные изделия, благо-
даря которым наш мозг вы-
деляет эндорфины и серото-
нин, которые вызывают чув-
ство счастья, наслаждения 
и снижают стресс!

АЛЕКСЕЙ БУНЕЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР КОМПАНИИ, 
ПОСТАВЛЯЮЩЕЙ ОБОРУДОВАНИЕ 
ДЛЯ АВТОМАТИЗАЦИИ ПРОИЗВОДСТВ 

Я изначально не планиро-
вал поступать в РОСБИОТЕХ: 
со школьной скамьи мечтал 
быть офицером и даже 
поступил в военное учили-
ще. Но потом распался 
Советский Союз, наступили 
тяжелые времена, и все 
пошло наперекосяк. Из учи-
лища меня исключили. 
В РОСБИОТЕХЕ, где, к сло-
ву, когда-то учились мои 
родные, я оказался волею 
судьбы, но, признаюсь, 
я счастлив, что моя жизнь 
сложилась именно так. Этот 
университет дал мне путев-
ку в жизнь, подарил встре-
чи с замечательными людь-
ми, с которыми я до сих пор 
поддерживаю теплые отно-
шения.

ВЫПУСКНИКИ  ВСПОМИНАЮТ

Детский технопарк «Superfood Технологии» открыт 
в 2022 году при поддержке столичного Департамента пред-
принимательства и инновационного развития. Комплекс 
объединяет современные образовательные технологии, 
передовые научные исследования и бизнес-проекты. Здесь 
есть полигоны качества и нейросенсорных технологий, 
цифровых и аддитивных технологий, и биотехнологиче-
ский. Они расположены на территории более трех тысяч 
квадратных метров и включают в себя 16 лабораторий.

СПРАВКА

■ За последние три года 
в стенах РОСБИОТЕХа 
были оборудованы 
12 новых компьютерных 
классов и 8 инновацион-
ных лабораторий, в том 
числе первая в России 
лаборатория биополи-
меров и рециклинга упа-
ковки. Часть лаборато-
рий была оборудована 
по программе стратеги-
ческого и академиче-
ского лидерства Мин-
обр науки России «При-
оритет-2030». 
■ Общее число инду-
стриальных партнеров 
РОСБИОТЕХа — более 
500 предприятий — ли-
деров в своих отраслях. 
Доля выпускников ин-
женерного профиля, 
трудоустроенных в тече-
ние года после оконча-
ния вуза, в 2024 году со-
ставила 82 процента. 
За 2021–2024 годы при-
рост доли трудоустроен-
ных выпускников 
РОСБИОТЕХа составил 
5,8 процента, а их сред-
няя зарплата увеличи-
лась на 41,2 процента. 
Это подтверждает высо-
кий уровень доверия 
к вузу со стороны бизне-
са и промышленности.
■ Общее количество 
преподавателей универ-
ситета с 2022 года вы-
росло и в 2025 году со-
ставляет 259 человек.

Шумная работа 
оборудования
готовит ребят
к трудовым 
будням в цехах



ПерсонаВечерняя Москва 14 мая 2025 года № 86 (30019) vm.ru 7

С другой стороны, в Россию вы привозили филь-
мы из Вьетнама, Китая, Сербии и стран СНГ. Как 
это влияет на популяризацию кино из этих стран 
в нашей стране, на расширение импорта? И влия-
ет ли импорт на экспорт? 
Казалось бы, это некоммерческие показы, со-
циальные акции. Вместе с тем мы приглашаем 
не только всех желающих принять участие в ки-
нопросмотре, но и представителей индустрии. 
И возникает интерес с двух сторон. Например, 
ко мне неоднократно обращались по поводу 
сербского кино, просили контакты правообла-
дателей, и мы связывали две стороны. Сейчас 
сербское кино набирает популярность, и этому 
во многом способствовал амбассадор сербско-
российской дружбы — известный артист Ми-
лош Бикович.
Еще в рамках наших мероприятий мы стараем-
ся организовывать встречи, бизнес-програм-
мы, когда представители двух государств могут 
пообщаться и договориться о новых совмест-
ных проектах, которые мы очень ждем. Для это-
го у нас много возможностей — в Москве запу-
щен большой кинопарк «Москино», который 
открыт для всех копродукционных проектов, 
для наших зарубежных партнеров. Также мы 
проводим фестивали не только в столице, но 
и в разных городах нашей страны, что, кроме 
прочего, дает возможность иностранным го-
стям познакомиться с различными съемочны-
ми локациями.
Что касается копродукции, видела новости 
про совместные проекты с Китаем, Индией, Сер-
бией. Почему именно эти страны? Насколько ин-
тенсивно идет развитие такого взаимодействия? 
Да, у нас есть соглашения о создании копродук-
ции с Китаем, с Индией. На финальной стадии 
подписания находится соглашение с Сербией. 
Я думаю, влияют, во-первых, такие политиче-
ские знаковые события, как объявление глава-
ми наших государств — Российской Федерации 
и Китайской Народной Республики — пере-
крестных Годов культуры России и Китая (2024 

и 2025 годы), как 75 лет установления дипотно-
шений с КНР. Все это способствует повышению 
интереса к кинематографу двух стран. 
И действительно, яркие копродукционные про-
екты создаются. Это сложно. Раньше казалось 
практически невозможным. Но теперь у нас 
есть яркий пример, которым мы очень гордим-
ся, — исторический детектив «Красный шелк», 
который популярен у нас в стране, и мы с нетер-
пением ждем премьеры в Китае. Этот проект 
получил официальный статус копродукции, не-
смотря на то, что внедриться на китайский ры-
нок тяжело, как и сложно получить документа-
цию, подтверждающую статус копродукции. 
Но вот этот проект с участием российских и ки-
тайских актеров вне квот выходит в прокат 
в двух государствах. 
По поводу Сербии, мы знаем, что представите-
ли компании Pan-Atlantic Studio сейчас снима-
ют там свой проект. Также теми же создателями 
снят прекрасный российско-индийский фильм 
«Жемчуг», который находится на стадии монта-
жа. Пока подобных проектов не так много. Но 
я уверена, что в ближайшем будущем их будет 
больше.
Может, еще с какими-то странами ведется работа 
о заключении подобных соглашений?
Безусловно. Пока не так много, около 13 согла-
шений. Готовится соглашение с Кубой. Мы зна-
ем, что режиссер и продюсер Ольга Акатьева, 
которая сняла такие картины, как «Я делаю 
шаг», «Соври мне правду», собирается снимать 
на Кубе, также она снимала картину в ЮАР. Ко-
нечно, эти локации нам очень интересны, и мы 
надеемся, наше сотрудничество будет докумен-
тально зафиксировано, что повлечет меньше 
затрат при получении статуса копродукцион-
ных фильмов, облегчит прокат за рубежом в го-
сударствах, которые привлечены к производ-
ству картин. 
Расскажите подробнее про такое новое направ-
ление в деятельности РОСКИНО, как кинодипло-
матия. Для чего оно создано?
Мероприятия кинодипломатии проводим при 
поддержке Министерства иностранных дел 
и Министерства культуры Российской Федера-
ции — это серия показов российских фильмов 
в загранучреждениях, обычно в кинозалах при 
посольствах, при филиалах Россотрудничества, 
а также на их партнерских площадках. Реализо-
вывать проект мы начали в январе прошлого 
года. Это действительно важная государствен-
ная задача. В прошлом году организовали свыше 
180 кинопоказов в более чем 70 странах. В этом, 
с января уже получили запрос на более 280 кино-
показов различных лент как новинок, так и ста-
рых советских фильмов. Надеемся, 70–80 госу-
дарствами мы не ограничимся.

Хочется обозначить, что в этом году все наши 
мероприятия, включая фестивали за рубежом 
и у нас в стране, кинодипломатию, «Ночь кино» 
и другие, проходят под эгидой 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. В каждый фе-
стиваль мы включаем фильмы, посвященные 
Победе. Это такие яркие картины, как «Воздух», 
«Нюрнберг», «Праведник», «Первый Оскар», 
«Красные ленты». Вышел фильм, который мы 
ждали, «В списках не значился». Мы отдаем 
предпочтение новому контенту, который зри-
тель еще не успел посмотреть, и везде стараем-
ся обеспечить присутствие наших картин. Хотя, 
конечно, где-то возникают сложности с согла-
сованием показов лент на данную тематику. Но 
мы не отступаем, конечно, от своей идеи и за-
нимаемся не только популяризацией нашего 
кинематографа, но и сохранением историче-
ской памяти о Великой Победе. 
Слышала, изменения коснулись и акции «Ночь 
кино».
Верно. С 2016 года акция «Ночь кино» проводи-
лась по всей стране. Показы 3–4 лент организо-
вывали во всех регионах Российской Федера-
ции при поддержке Министерства культуры 
и Фонда кино. С 2024 года РОСКИНО является 
оператором данной акции, которая вышла на 
международный уровень, теперь мы показыва-
ем кино не только в России, но и в странах 
БРИКС, СНГ. Устраиваем показы лучших филь-
мов последних лет. В прошлом году, конечно, 
включили и военную ленту «Воздух» Алексея 
Германа-младшего. Всего более 800 тысяч зри-
телей в России и за рубежом посмотрели филь-
мы, в акции приняли участие свыше пяти тысяч 
площадок. Мы рассчитываем в этом году не 
ограничиваться только странами БРИКС и СНГ, 
а расширить географию в сторону Латинской 
Америки и Восточной Европы. Хотим побить 
рекорды прошлых лет.
А в новых регионах России вы проводите такую 
работу?
Да. Особенно в сегодняшних реалиях мы стара-
емся уделять внимание новым регионам Рос-
сийской Федерации. В прошлом году организо-
вали первый фестиваль российского кино в Лу-
ганске, провели его дважды, в сентябре и в но-
вогодние каникулы. Мы обеспечили аренду 
кинооборудования и на крупнейших площад-
ках Луганска демонстрировали контент, кото-
рый также включал в себя фильмы про Великую 
Отечественную войну. 
В этом году планируем продолжить сотрудниче-
ство и не ограничимся Луганском. Понятно, что 
в связи с определенными обстоятельствами мы 
не можем полномасштабно организовать свои 
мероприятия в каждом регионе, но по мере воз-
можности обязательно будем знакомить наших 
сограждан с новым контентом. Надеемся, нам 
удастся реализовать проект «Сила кино» — фе-
стиваль с личным участием представителей ки-
ноиндустрии, с нашими выдающимися режис-
серами, актерами, сценаристами, педагогами 
в сфере киноиндустрии. Это событие планиру-
ется приурочить к годовщине воссоединения 
ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорожской областей 
с Российской Федерацией. Надеемся, что при 
поддержке Министерства культуры, Президент-
ского фонда культурных инициатив мы сможем 
претворить задуманное в жизнь. 
Что касается детской тематики, слышала, 
что российское детское кино и анимация пользу-
ются особым спросом за рубежом. Действительно 
ли это так и какие достижения можно озвучить 
в этом направлении?
Да, это верно. Наша анимация — наша гор-
дость. Она занимает лидирующие места по про-
даже контента за рубежом. Могу сказать, что 
в топ таких фильмов входит легендарный ани-
мационный сериал «Маша и Медведь», кото-
рый очень любят и в Китае, и в Латинской Аме-
рике, а также фильмы «Великолепная пятерка», 
«Снежная королева: Разморозка», очередная 
часть популярной франшизы, побившей все 
возможные рекорды по кассовым сборам как 
анимационный фильм полного метра. И у нас 
много таких картин, сейчас анимация действи-
тельно занимает лидирующие позиции. В рам-
ках кинорынков и отборов могу сказать, что 
более 30 процентов нашего контента, который 
продается за рубеж и демонстрируется там, — 
как раз анимационные проекты. И у нас очень 
активная Ассоциация анимационного кино 
России, которая продвигает контент за рубе-
жом, реально болеет за дело и очень слаженно 
работает. Мы всегда включаем анимационные 
картины в наши показы. Поэтому, здесь даже 
нечего сомневаться, в этом направлении рекор-
дов будет все больше и больше.

В
ремена и условия меня-
ются, а деятельность по 
продвижению россий-
ских кинолент продолжа-
ет развиваться, отыски-
вая новые пути, расши-
ряя географию, достигая 
новых договоренностей. 
О том, какие цели ставит 

перед собой сейчас РОСКИНО, какие мероприя-
тия приурочены к 80-летию Победы, а также как 
развивается детское кино, мы поговорили с ге-
неральным директором данной организации 
Эльзой Антоновой.
Эльза Юрьевна, вы были назначены гендиректо-
ром РОСКИНО в прошлом году, когда было столе-
тие этой организации, являющейся преемником 
«Совэкспортфильма». Каков основной принцип? 
В чем преемственность? 
Уже больше века главной целью организации 
является продвижение отечественного кинема-
тографа за рубежом. Мы стараемся делать это 
в форматах, которые соответствуют современ-
ным реалиям. Если у «Совэкспортфильма» бы-
ли мощные представительства в нескольких 
десятках государств, через которые контент 
передавался за рубеж, то сейчас как таковых 
юридических представительств там у нас нет. 
Но цели и идеи остаются прежними. 
У нас два основных направления деятельности: 
организация фестивалей российского кино за 
рубежом (включая ответные показы иностран-
ных фильмов в России), а также поддержка ки-
нопроизводителей в продвижении националь-
ных фильмов на международной арене — еди-
ные зонтичные стенды и новые финансовые 
меры поддержки для участия в кинорынках. 
Таким образом мы обеспечиваем представите-
лям киноиндустрии возможность демонстри-
ровать проекты за границей. 
Есть планы в этом направлении на 2025 год?
В прошлом году мы организовали самый круп-
ный киностенд на Международном рынке кон-
тента в Дубае DICM, в котором приняли участие 
20 российских кинокомпаний. Мы полностью 
взяли на себя расходы по перелету, прожива-
нию, аренде площади для наших кинопроизво-
дителей. Такое масштабное участие дает непло-
хие результаты. В этом году проектов в данном 
направлении должно быть больше. Мы рассчи-
тываем организовать участие российской ин-
дустрии в 4–5 кинорынках в ключевых зару-
бежных регионах, где наш контент может быть 
интересен. Отрадно, что российская кино-
отрасль вышла на тот уровень, когда может 
конкурировать с ведущими киноиндустриями 
мира. Планируем два кинорынка в Шанхае, 
в июне и в октябре. Мы делаем акцент на стра-
ны БРИКС, но не только. Также хотим организо-
вать единый зонтичный стенд в Токио, на рын-
ке TIFFCOM. По традиции, который год подряд, 
в ноябре будем делать стенд на кинорынке в Ду-
бае. Возможно, охватим ряд других регионов. 
Отмечу, в этом году у нас немного изменил-
ся формат участия. Мы объявляем официаль-
ный отбор кинокомпаний. Они комплектуют 
заявочную документацию, где обозначают 
все проекты, которые хотят демонстрировать 
на кинорынке. Но утверждаются кинокомпа-
нии, которые поедут на кинорынок, только по-
сле тщательного отбора экспертным советом 
РОСКИНО, который был создан в 2024 году 
и куда входят ведущие представители россий-
ской киноиндустрии, независимые эксперты, 
представители различных холдингов. 
Помимо единых зонтичных стендов, у вас есть 
и такая мера поддержки, как возмещение затрат 
на участие в кинорынках.
Верно. По кинорынкам мы работаем в двух на-
правлениях. Первое — это организация единых 
зонтичных стендов, где мы обеспечиваем ото-
бранным компаниям поездку «под ключ», от 
трансфера до рабочего места на стенде в тече-
ние кинорынка. Второй формат поддержки — 
новый, которым мы гордимся, потому что пони-
маем, что эта мера очень нужна отрасли, ведь 
дает возможность получить деньги на самосто-
ятельное представление компании на кинорын-
ках за рубежом. 12 марта мы объявили новый, 
уже второй, отбор на возмещение затрат, свя-
занных с участием компаний в кинорынках, ко-
торые проходят с 1 августа 2024 года по 31 дека-
бря 2025 года. Естественно, РОСКИНО охватить 
все кинорынки не может, поэтому какие-то из 
мероприятий компании посещают самостоя-
тельно. Абсолютно любой кинорынок мог быть 
заявлен в рамках заявочной кампании, которая 
завершилась 11 апреля; главное условие — что-
бы он проходил за пределами Российской Феде-
рации. Важно обозначить, что поддержку мо-
жет получить любая форма бизнеса — как инди-
видуальные предприниматели, так и любые 
другие юрлица. Причем претендовать на эту 
меру можно и если кинорынок уже состоялся, 
о чем необходимо предоставить подтверждаю-
щую документацию, и если он только планиру-
ется. Отмечу, РОСКИНО может покрыть до 
70 процентов участия в кинорынке.
Второе направление, о котором говорили, — 
фестивальное движение. Анонсирован проект 
«Душа России», направленный на популяриза-
цию регионального кино. В чем специфика?
Здесь речь идет о фильмах, которые были созда-
ны в регионах России и отражают самобыт-
ность культуры разных народов нашей страны. 
У нас очень большая страна, в которой много 
региональных особенностей. И мы бы хотели, 
чтобы как можно больше зрителей как в Рос-
сии, так и за рубежом познакомились с нашей 
многонациональной культурой. Мы анонсиро-
вали фестиваль «Душа России» в рамках фести-
валя «Дух огня». Планируем реализовывать 
данную инициативу совместно с Фондом Рос-
конгресс. Такой масштабный проект уже был 
организован в рамках VI Международного ар-
ктического форума, показы провели в Мурман-
ске. Они включали в себя фильмы, которые ли-
бо снимались на Севере, либо были посвящены 

народам Севера. Конечно, в зависимости от 
места проведения показов будут отображаться 
разные культурные коды и особенности регио-
на, в котором проводятся мероприятия. 
Направление «Россия — миру», о котором вы 
сказали, нацелено на популяризацию подоб-
ных фильмов за рубежом. Во втором полугодии 
2025 года мы планируем провести первый по-
добный фестиваль в Индии.
Фестивали российского кино проводятся во мно-
гих странах. Как воспринимают наши фильмы 
на международной арене?

Действительно, в прошлом году мы охватили 
14 стран, в программу были включены 29 кар-
тин. Мы стараемся делать акцент на кассовых 
фильмах, которые интересны широкой аудито-
рии. Фестивали везде прошли с большим успе-
хом. Они необходимы по нескольким причинам. 
Прежде всего, много наших граждан прожива-
ют за рубежом, и для них важно посмотреть оте-
чественные фильмы на родном языке, увидеть 
российских актеров. Конечно, не только наши 
граждане посещают такие фестивали, большую 
часть зрителей составляет местное население. 
К моему приятному удивлению, все фильмы, ко-
торые были показаны в рамках фестивалей, вос-
принимались на ура. У нас практически на каж-
дом кинопоказе были полные залы, аншлаги. 
Каждый раз, когда едет большая делегация соз-
дателей картины, а в прошлом году мы провели 
много таких мероприятий, все начинается 
с представления фильма и завершается сессией 
«вопрос-ответ». Такие события не оставляют 
зрителей равнодушными, ведь мы тщательно 
работаем над программой, учитываем вкусовые 
предпочтения того или иного региона.

Вчера в кинотеатре «Иллюзион» стартовал Фестиваль китайского кино, который пройдет по 17 мая. Совместно с китайскими партнерами, при поддержке Минкультуры 
России, это мероприятие организует РОСКИНО. В прошлом году компания, являющаяся преемницей «Совэкспортфильма», отметила свое столетие. Тогда же 
на должность генерального директора назначили Эльзу Антонову. Мы побеседовали с ней о достижениях первого года на посту, о планах и новых проектах.

Генеральный директор РОСКИНО Эльза Антонова: Российские фильмы любят во всем мире

Искусство стирает границы

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Специальный 
корреспондент

У нас два основных 
направления: работа 
на профессиональных 
рынках и организация 
фестивалей 
за рубежом

Деятельность РОСКИНО в 2024 году охватила более 
70 стран мира. Фестивали и спецпоказы наших филь-
мов прошли в 19 странах. Ленты в рамках акции «Ночь 
кино — 2024» посмотрели в 15 странах более 800 ты-
сяч зрителей. По линии кинодипломатии организовано 
более 180 показов. Одобрили 26 заявок от российских 
компаний на возмещение части затрат на кинорынки.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Генеральный директор РОСКИНО Эльза Юрьевна Антонова отмечает, что основная задача данной организации — продвигать российское кино за рубежом. Фото 2024 года

До того как стать генеральным директо-
ром РОСКИНО, Эльза Антонова работала 
руководителем организационного депар-
тамента Фонда кино, курируя процедуры 
отборов на выделение средств организа-
циям кинематографии и организациям ки-
нопоказа. В 2013–2017 годах работала 
во ВГИК имени С. А. Герасимова советни-
ком ректора. 
Эльза Юрьевна окончила юридический 
факультет Московского государственного 
университета имени М. В. Ломоносова 
в 2012 году. В 2016 году окончила аспи-
рантуру на базе юридического факультета 
МГУ имени М. В. Ломоносова.
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Сегодня точку в номере ставит художественный руководитель МХТ имени А. П. Чехова Константин Хабенский, который с трепетом следит за игрой актеров 
и проживает через себя происходящее на пресс-показе спектакля «Жил. Был. Дом».
Сегодня впервые в формате киноверсии этот спектакль покажут в сотне городах России. Постановка состоит из 11 историй с общим финалом, в которых игра-
ют люди и «животные». Истории рассказывают о вещах, понятных каждому человеку: о любви, дружбе, вере — и держат внимание зрителя интересными диа-
логами и поворотами сюжета. Постановщикам хотелось затронуть сердце каждого зрителя. Ведь, как отметил Константин Хабенский, в театр приходят разные 
люди, из разных слоев общества. Вероятно, поэтому среди жанров для спектакля была выбрана народная сказка, так близкая каждому из нас с детства.

Точка

Депутаты Госдумы направили запрос в МВД с предложением рассмотреть возмож-
ность денежного вознаграждения за предоставление информации о  нарушении ми-
грационного законодательства со стороны иностранных граждан. Предполагается, 
что это выступит дополнительным стимулом для обращения в органы.

Вопрос дня
Россиянам хотят 
платить за доносы 
на мигрантов.
И как вам?

БОГДАН БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Я считаю, что такая инициа-
тива принесет пользу и, во-
преки распространенному 
мнению, не повысит межна-
циональную рознь. Межэт-
ническую напряженность 
повышают случаи, которые 
непосредственно увязаны 
с деятельностью приехавших 
к нам людей. Эта инициати-
ва — просто хорошо забытое 
старое, так скажем. За рубе-
жом люди доносят о любых 
нарушениях. Часто это вос-
принимается у нас в России 
негативно, но, например, 
в Германии никто этого не 
стесняется, это считают нор-
мой жизни. Необходимо вы-
рабатывать культуру, в кото-
рой гражданин будет сам об-
ращаться в правоохрани-
тельные органы. Это повысит 
уровень гражданской ответ-
ственности в обществе.

СЕРГЕЙ ЗАЙЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ЗОВ НАРОДА

Поддерживаю инициативу 
о вознаграждении граждан за 
информацию о нарушениях 
миграционного законодатель-
ства! На мой взгляд, это станет 

стимулом для повышения 
гражданской ответственности 
и, как следствие, усилит нашу 
общую безопасность. Сейчас 
в России в целом мы наблюда-
ем самоорганизацию граж-
дан: создаются дружины, об-
щины, активисты взаимодей-
ствуют с МВД. Введение мате-
риального поощрения — это 
шаг, который позволит расши-
рить эту сеть неравнодушных 
людей. Любой труд должен 
быть оценен, и предоставле-
ние информации, способству-
ющей предотвращению пре-
ступлений и укреплению пра-
вопорядка, безусловно, заслу-
живает вознаграждения. При 
этом не стоит забывать, что 
это еще и значительная по-
мощь правоохранительным 
органам. В условиях, когда 
МВД испытывает кадровые 
трудности, активное участие 
граждан становится неоцени-
мым. Дружинники, волонте-
ры, просто внимательные 
граждане — все они могут вне-
сти свой вклад в патрулирова-
ние, выявление и пресечение 
правонарушений. При пра-
вильной организации, уверен, 
эта инициатива станет важ-
ным инструментом в борьбе 
с нарушениями миграционно-
го законодательства и сделает 
город безопаснее.

ТИМУР ФАИЗОВ
ЮРИСТ ПО ГРАЖДАНСКОМУ ПРАВУ

Реализация данной меры тре-
бует особого внимания к со-
блюдению принципа недопу-

Подготовила АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

щения дискриминации, за-
крепленного в международ-
ных и национальных нормах. 
В случае, если предложенный 
механизм будет способство-
вать формированию стерео-
типов, ксенофобных прояв-
лений, это может привести 
к нарушениям конституцион-
ных прав и международных 
обязательств Российской Фе-
дерации. Лишь в таком случае 
инициатива может рассма-
триваться как допустимый 
механизм правопримени-
тельной поддержки миграци-
онного контроля.

МАРИНА КАЩЕНКО
АДВОКАТ

Я считаю, что поощрение за 
предоставление информации 
о правонарушениях должно 
касаться не только миграци-
онного законодательства. 
Мне представляется, что для 
любого общества исключи-
тельно полезно, если его 
граждане будут занимать ак-
тивную позицию. Не только 
в вопросах, касающихся мусо-
ра в транспорте и загоревшей-
ся травы на краю парка. Если 
граждане будут также актив-
ны и в борьбе с правонаруше-
ниями, преступлениями, то 
обществу от этого будет толь-
ко польза. На сегодняшний 
день не каждый человек счи-
тает себя причастным к совер-
шенному преступлению — 
проще, как говорится, за-
крыть глаза на то, на что 
страшно повлиять. Мы боим-
ся замараться обвинениями 
в доносах, но из-за этого мол-
чания при этом теряем жизни, 
здоровье и собственное досто-
инство. Если граждане сооб-
щили о совершенном престу-
плении или правонарушении, 
то это достойно исключитель-
но уважения.

Самое одинокое 
поколение

Формат отношений, в которых никто 
никому ничего не должен, появился 
не вчера. Однако поколение Z (люди 
1997–2012 года рождения. — «ВМ») да-
ли ему новое определение, назвав чил-
лейшншип, от соединения англий-
ских слов chill — «расслабление» 
и relationship — «отношения». Социо-
логи отмечают, что молодые люди ста-
ли первым поколением, честно гово-

рящим о желаниях, отказавшись от строительства воз-
душных замков. Им просто достаточно смелости, чтобы 
сказать, мол, не жди от меня ничего, я просто провожу 
время. Такая откровенность и умение расставлять точки 
над «i» избавляет от многих травм в отличие от обмана 
и попытки водить партнера за нос, красочно описывая 
будущий отпуск и красивую свадьбу, а потом исчезая без 
объяснения причин, оставив бывший объект страсти 
в недоумении. Да и, в конце кон-
цов, молодость — время, когда 
еще позволительно не торопить-
ся создавать семью. 
Но только вот предпочтение 
формата чиллейшншип объяс-
няется не только этим. Зумеры 
выросли при абсолютном отсут-
ствии ограничений, в самых 
комфортных условиях, которые 
можно себе представить. Осо-
бенно это заметно в больших го-
родах. По своим ровесникам 
я вижу, что мы просто не умеем 
уживаться, идти на встречу друг 
другу, отстаивая мифические 
личные границы, о которых го-
ворят сейчас из каждого угла. 
Нам неудобно подстраиваться 
под кого-то, тем более что эконо-
мической или какой-либо дру-
гой необходимости быть в браке 
или жить вместе уже нет — нео-
бязательно договариваться, в каком районе удобнее сни-
мать квартиру, куда поехать в отпуск, как распределять 
работу по дому. Можно спокойно существовать в одиноч-
ку, изредка радуя себя приятными свиданиями, и кажет-
ся, что любовь в таком случае не превратится в привычку. 
Да и расставание будет менее болезненно — никто нико-
му не обещал любовь да гробовой доски. Учитывая, как 
много сейчас возможностей познакомиться с кем-то, уж 
тем более не велика потеря.
Так-то оно так, но, по данным соцопросов, проведенных 
в этом году, зумеры стали самым одиноким поколени-
ем — 43 процента респондентов ответили, что регулярно 
чувствуют одиночество. Получается, свобода, возведен-
ная среди молодежи в абсолют, обернулась против нас же 
самих, и удобная жизнь, в которой никто не нарушает по-
кой, заставляя идти на уступки и переживать, не стала 
счастливее. Именно поэтому, скорее всего, чиллейшн-
шип останется в бесшабашной юности. Но сможем ли мы 
строить общий быт, научимся ли нести ответственность 
за данные обещания и не бояться планировать совмест-
ное будущее, покажет время.

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Организаторы ждут больше 
заявок от юных журналистов
Завтра, 15 мая, завершится 
прием заявок на участие 
в фестивале-конкурсе 
«Сила Слова». Корреспон-
дент «ВМ» поговорила с ор-
ганизатором мероприятия. 

Конкурсанты уже отправили 
около 200 коллективных 
и одиночных заявок не только 
из России, но и из Белоруссии. 
Загрузить видео или эссе 
можно по четырем разным 
категориям: «Поэтическое 
творчество», «Песенное ис-
полнение», «Рэп-исполнение» 
и «Журналистика». Отпра-
вить заявку на официальный 
сайт конкурса могут участни-
ки от 5 до 25 лет. 
По словам представителя орг-
комитета фестиваля-конкур-
са «Сила Слова» Игоря Герме-
са, пока лидирует больше все-
го желающих в «Поэтическом 
творчестве». 

— Мы даем полную свободу 
креатива. Но, конечно, суще-
ствуют и определенные рамки. 
Исключаем пропаганду наси-
лия, алкоголя, наркотиков, та-
бака. Все это под запретом, — 
говорит Игорь. — Но я жду за-
явок в категорию «Журнали-
стика». Мне хочется, чтобы 
участники рассказал о том, что 
их отцы прямо сейчас защища-
ют Родину, а еще дополнили 
эту историю тем, как их деды 
и прадеды защищали Отече-
ство в борьбе с нацизмом. 
Финал и церемония награж-
дения победителей пройдут 
на гала-концерте 10 июня. 
И там же организуют ярмарку 
и выставку «Защищая Отече-
ство», где вспомнят и покажут 
материалы о героических 
подвигах защитников Родины 
в различные эпохи.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru 

Фотограф «Вечерней Москвы»
представил героев Булгакова

Вчера в галерее «Алые пару-
са» открылась выставка фо-
токартин «Аллюзии Булгако-
ва» фотокорреспондента 
газеты «Вечерняя Москва» 
Дмитрия Дубинского и его 
жены Святославы.

На 48 картинах (по числу лет 
жизни писателя Михаила Бул-
гакова) изображены сцены из 
таких произведений, как «Ма-
стер и Маргарита», «Роковые 
яйца», «Собачье сердце», 
«Зойкина квартира» и «Дни 
Турбиных». Актеры, участво-
вавшие в съемках, показали 
свое видение некоторых сю-
жетов из произведений. Здесь 
и Аннушка, которая «уже раз-
била масло», Фагот Коровьев 
и кот Бегемот, которые спе-
шат на парад. Есть и Крысо-
бой, который ведет Иешуа на 
смертную казнь. 
Экспозиция подготовлена ко 
дню рождения Михаила Бул-
гакова — 15 мая. Здесь есть 
и фото со спектаклей, портре-
ты народного артиста Юрия 
Яковлева, в 1987 году он сы-
грал Воланда в документаль-
ном фильме «Мастер», и за-
служенного артиста Казах-

ской ССР Владимира Толокон-
никова, который исполнил 
роль Шарикова в фильме «Со-
бачье сердце» 1988 года.
— Идея создать такой фото-
проект нам с женой пришла 
не спонтанно. Мы захотели 
почтить память Мастера и со-
творить что-то новое, — гово-
рит Дубинский. 
Дмитрий занимается фото-
графией уже более 30 лет. 
А супруга Дмитрия — Святос-
лава — актриса и режиссер. 
Она стала автором идеи для 

съемки и выступила в роли 
стилиста-режиссера. 
Съемки проходили два дня. 
В них участвовали актеры теа-
тров и кино: Сергей Хруста-
лев, Татьяна Докучаева, Дми-
трий Осипов, Валерий Чума-
ков и другие.
— Мы приехали на Патриар-
шие пруды в 4 часа утра, наде-
ясь, что все люди еще спят 
и никто не будет мешать нам 
снимать. Но, как оказалось, 
это место никогда не пустует. 
Сначала кадеты сдавали 
кросс, а потом уже вышли хо-
зяева собак со своими питом-
цами, — рассказывает Дми-
трий Дубинский.
Открытие выставки прошло 
масштабно. Гости, соблюдая 
дресс-код (красные и черные 
оттенки), пришли словно на 
бал, описанный в романе «Ма-
стер и Маргарита». Звучала 
музыка Джакомо Пуччини 
и ария Тоски из его одноимен-
ной оперы в исполнении Ана-
стасии Зверевой. А еще го-
стям показали пьесу «Булга-
ков», написанную Святосла-
вой Дубинской.
Выставка фотокартин «Аллю-
зия Булгакова» будет открыта 
до 25 сентября.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

13 мая. Фотокорреспондент «Вечерней Москвы» Дмитрий Дубинский вместе с женой 
Святославой на открытии своей выставки «Аллюзии Булгакова» в галерее «Алые паруса»

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

в соцсетях

Юридические услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Разное

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Коллекционирование
● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Аттестат о среднем общем обра-
зовании, выданный 23.06.2009 г. на 
имя Касимова Романа Рамизовича, 
считать недействительным.

● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63 

Знай наших
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ЕЛЕНА СУРОВА
ДИРЕКТОР ГАЛЕРЕИ АЛЫЕ ПАРУСА

Авторы проекта «Аллюзии 
Булгакова» Дмитрий и Свя-
тослава Дубинские предлага-
ют вниманию зрителей совре-
менную концептуальную фото-
выставку, наполненную ярки-
ми образами, глубокими 
смыслами и аллюзиями 
по мотивам романов Булгако-
ва. Семейный и творческий 
тандем отличается высоким 
профессионализмом, мастер-
ством, многочисленными до-
стижениями в области искус-
ства и невероятным человече-
ским обаянием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ


